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Оптимистичный 
сценарий
Доходы госбюджета 
в будущем году могут 
превысить прогнозы 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 16.11.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8493 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1237 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2349 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1289 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9128 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0188 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0593

854 Маски сорваны
Мария Захарова вывела Армению 
на чистую воду

Зеркало не виновато, 
что рожа кривовата
Париж явно не хочет смотреть 
правде в глаза

«Хатаи» вернулся на родину
Состоялась презентация уникального 
карабахского драконового ковра XVII века

В погоне за горизонтом
Армяне в ожидании поддержки извне

Как известно, познание про-
шлого тесно сопряжено с про-

цессами, которые происходят 
в массовом сознании, ведь в исто-
рических представлениях не-
мало того, что определяется на-
стоящим моментом и тем, как 
понимают люди перспективы 
и желаемые цели.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Исторические события часто 
бывают эмоционально окрашены, 
и потому в нашей памяти отчетливо 
фиксируются значимость триумфа 
и достойные, беспрецедентные до-

стижения Страны огней. Наша ге-
нетическая память призывает нас 
сохранить духовное историческое 
наследие, которое все чаще мотиви-
рует нас на новые свершения.

Итоги 44-дневной Отечествен-
ной войны, а также сентябрьских 
локальных антитеррористических 
мероприятий, окончательно восста-
новивших суверенитет и территориа-
льную целостность Азербайджана, 
еще раз доказали неизбежность тор-
жества исторической справедливо-
сти, так как сама жизнь и Вселен-
ная созданы и существуют во имя 
истины и той же справедливости.

Корона Восточного Зангезура
Лачин - символ Победы и возрождения
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Удаление официального 
Иревана от зоны влия-

ния России в очередной раз 
подтверждает, что он ника-
кой не союзник ни ЕАЭС, ни 
ОДКБ, а нетто-потребитель 
благ постсоветского объеди-
нения, ожидающий смены 
хозяина. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Ожидаемая новость под-
твердилась - премьер-министр 
Армении Никол Пашинян не 
будет участвовать в заседании 
ОДКБ в Минске, намеченном 

на следующий четверг. 
Не велика беда, тем более 

что военно-политический союз 
уже сталкивался с его демарша-
ми в Иреване и Бишкеке, а глава 
МИД Армении демонстративно 
отказывался от поездки в Москву 
для встречи с российским и азер-
байджанским коллегами. 

Поводов для отказа у соседей 
немало - союзники не помогли им 
в ходе Отечественной войны 2020 
года и в последующих столкнове-
ниях, включая сентябрьскую опе-
рацию нашей Армии по разору-
жению преступных сепаратист-
ских образований. Тем не менее 

надо бы правительству Никола 
Воваевича вспомнить и про пер-
вопричины поведения ряда сто-
лиц - от Астаны до Минска, как 
получилось, что сразу пять госу-
дарств приняли сторону не союз-

ника, а его врага. А причина пре-
жде всего в том, что все мировое 
сообщество изначально придер-
живается принципа территориа-
льной целостности. 

На обиженных воду возят 
Пашинян вновь проводит демарш 
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Редко бывает, когда обстоя-
тельства играют против од-

ного и того же субъекта. Если 
все же такое случается, значит, 
виноват жалующийся на не-
взгоды страдалец.  

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

С тех пор, как армяне пересе-
лились на Кавказ, а произошло это 
два столетия назад, они в постоян-
ных заботах и бедах. Главная при-
чина в том, что они так и не научи-
лись сосуществовать с исконными 
насельниками территорий. Всегда 
недовольны, зудят даже без пово-

да, жалуются на невзгоды и пре-
вратности судьбы. И непременно 
ищут поддержку извне. Странно, 
не правда ли?

Верящие в себя, надеющиеся на 
свои возможности и способности 
общности, группы в тяжелые вре-
мена включаются в поиск приемле-
мых условий, чтобы вырулить в сто-
рону ясности. Армяне даже в этом 
качестве оригинальны, видят спасе-
ние в своих покровителях. Под по-
следними подразумеваются те стра-
ны и народы, которые в свое время 
поставили на армян ради расколь-
нических и разрушительных целей. 

 4

Возможно, Парламентская ас-
самблея ОБСЕ станет в бу-

дущем эффективной платфор-
мой для построения доверия 
между делегациями Азербайд-
жана и Армении, но без подпи-
сания мирного договора вы-
страивание подобной перспек-
тивы выглядит проблематично. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Так уж случилось, что для на-
шей страны сама ОБСЕ и ее Парла-
ментская ассамблея ассоциируют-
ся с разными историями и настро-
ем: в одном случае это, выражаясь 
словами Президента Ильхама Али-
ева, ушедшая на покой Минская 
группа, в течение 28 лет забалтыва-
ющая проблему освобождения от 
оккупации территорий суверенно-
го государства вместо того, чтобы 
приблизить решение карабахско-

го конфликта, а во втором - пол-
ное соответствие принципам меж-
дународного права. 

Так, в последнем заявлении ор-
ганизации по итогам визита ее ру-
ководства в Азербайджан особо от-
мечено, что наша страна «в сентябре 
восстановила контроль над своим 
Карабахским регионом, теперь для 
продвижения мирного соглашения 
и нормализации отношений необ-
ходимо конструктивное участие». 

Мир прежде всего
Азербайджан нацелен 
на региональную безопасность 
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Президент Ильхам Алиев 
всегда был и остается 
приверженным взятым 
на себя обязательствам, 
чего нельзя сказать ни 
о бывшем, ни тем более 
нынешнем руководстве 
Армении

15 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева приняли участие в от-
крытии в Исмаиллы филиала 
DOST EVİ Центра инклюзив-
ного развития и творчества 
DOST Министерства труда 
и социальной защиты насе-
ления.

Министр труда и социальной 
защиты населения Сахиль Баба-
ев проинформировал главу госу-
дарства и первую леди о проделан-
ной работе.

В государственной политике, 
проводимой в нашей стране под 
руководством Президента Ильха-
ма Алиева, всегда уделяется осо-
бое внимание развитию социаль-
ной сферы и решению социальных 
вопросов уязвимых слоев населе-
ния. Наряду с проектами, реализуе-
мыми в этом направлении на госу-
дарственном уровне, особой значи-
мостью выделяются инициативы 
Первого вице-президента Азербайд-
жана Мехрибан Алиевой. В этом 
контексте можно отметить созда-
ние Центра инклюзивного разви-
тия и творчества DOST. Основная 
цель Центра, созданного по ини-
циативе Первого вице-президен-
та Мехрибан Алиевой, - развитие 
творческого потенциала талантли-
вых людей из числа членов семей 

шехидов, лиц с инвалидностью, 
детей, потерявших родителей, де-
тей из малообеспеченных семей.

Деятельность Центра в основ-
ном связана с музыкой, изобрази-
тельным искусством, танцами, гон-
чарным делом, ковроткачеством, 

ткачеством, флористикой, ланд-
шафтным дизайном и садовод-
ством, художественной резьбой, 
кулинарией, фотографией и др.

За время деятельности Центра 
470 бенефициаров прошли в нем 
обучение по различным творче-

ским направлениям, а также вос-
пользовались предоставляемыми 
социально-педагогическими и пси-
хологическими услугами. В насто-
ящее время услугами Центра поль-
зуются 186 человек. 

Дабы не потерять 
чувство сострадания

Первая леди Мехрибан Алиева обратилась 
к участникам заседания 

«Единое сердце для Палестины»

Первая леди Азербайджанской 
Республики Мехрибан Алиева 
обратилась к участникам про-
ходившего 15 ноября в Стам-
буле заседания супруг глав го-
сударств и правительств «Еди-
ное сердце для Палестины».

Представляем обращение пер-
вой леди Мехрибан Алиевой.

- Уважаемая Эмине ханым!
Уважаемые участники заседания!
Прежде всего хочу выразить глу-

бокую признательность первой леди 
Турецкой Республики, уважаемой 
Эмине Эрдоган за приглашение при-
нять участие в этом мероприятии.

Особо отмечаю и высоко оцени-
ваю деятельность уважаемой Эми-

не ханым в гуманитарной и соци-
альной сферах, в том числе ее вклад 
в вопросы оказания помощи граж-
данским лицам, женщинам и детям, 
страдающим от военных конфликтов.

Турецкая Республика, отмеча-
ющая в этом году 100-летие свое-
го образования, является могуще-
ственным государством, добившимся 
важных достижений во всех обла-
стях и обладающим большим авто-
ритетом на международной арене. 
Братская Турция, всегда выступая 
на стороне мира и справедливости, 
вносит важный вклад в обеспече-
ние стабильности и безопасности 
в регионе и мире. 

Новый адрес отечественного бренда
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева приняли участие в открытии 
филиала DOST EVİ Центра инклюзивного развития и творчества DOST в Исмаиллы
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Новый адрес отечественного бренда
Из них 131 человек - лица с ин-

валидностью, 21 человек - дети, 
потерявшие родителей, 22 чело-
века - члены малообеспеченных 
семей, 12 человек - члены семей 
шехидов.

DOST EVİ в Исмаиллы будет 
функционировать как филиал это-
го Центра.

Филиал DOST EVİ Центра 
инклюзивного развития и творче-
ства DOST расположен на 16-м ки-
лометре дороги Муганлы-Исмаиллы.

Предприятие спроектировано 
в современном стиле с использо-
ванием современных и конструк-
тивных элементов и добавлением 
национальных орнаментов, инже-
нерные системы отвечают самым 
высоким требованиям.

Одноэтажный DOST EVİ со-
стоит из двух блоков. В филиале 
будут работать 6 мастерских по 10 
направлениям - гончарное дело, 
художественная резьба, медниче-
ство и ювелирное дело, портняж-
ничество и изготовление келагаи, 

ковроделие, ткачество и художе-
ственная вышивка, производство 
мучных изделий.

В центре выставок и продаж 
будет проводиться демонстра-
ция и продажа изделий ручной 
работы бенефициаров. В настоя-
щее время в DOST EVİ организо-
вана выставка работ бенефициа-
ров Центра инклюзивного разви-
тия и творчества DOST в таких 
направлениях, как гончарное дело, 
художественная резьба, ковроде-
лие, ткачество и вышивка, порт-
няжное дело, изобразительное ис-
кусство, флористика, садоводство 
и ландшафтный дизайн. На вы-
ставке представлено около 150 из-
делий ручной работы.

Здесь будет осуществляться 
демонстрация и продажа образ-
цов ремесленничества, изготов-
ленных лицами с инвалидностью 
и из других уязвимых групп, про-
живающими в регионе и привле-
ченными к DOST EVİ.

Президент Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева ознако-

мились с мастерскими в DOST EVİ.
DOST EVİ будет не только играть 

роль учебной базы для соответ-
ствующих курсов профессио-
нальной подготовки в регионе, 
но также окажет поддержку ре-
ализации проектов самозанято-
сти. Здесь будет обеспечена заня-

тость 50 человек. Бенефициары, 
тренеры и другие работники бу-
дут избираться из числа лиц с ин-
валидностью и из других уязви-
мых групп.

В филиале будут организова-
ны тренинги-курсы для 50-80 бе-
нефициаров сроком от 6 месяцев 

до 2 лет, по итогам которых им бу-
дут выданы сертификаты.

В Центре будет организова-
но оказание услуг в области об-
щественного питания, к работе 
инклюзивного кафе будут при-
влечены лица с инвалидностью.

Здесь гостям будут представлены 
качественная пища, приготовлен-
ная из экологически чистых про-
дуктов, и образцы национальной 
кухни, мучные изделия. Экологи-
чески чистая сельскохозяйствен-
ная продукция будет реализовы-
ваться в действующем в филиале 
биомаркете.

Словом, DOST EVİ окажет 
поддержку созданию новых ра-
бочих мест в регионе, в том чис-
ле увеличению занятости и дохо-
да лиц с инвалидностью, а также 
других уязвимых групп, развитию 
и пропаганде национальных реме-
сел, расширению туристических 
возможностей в регионе, прода-
же экологически чистой продук-
ции, предоставлению качествен-

ных услуг в сфере общественно-
го питания.

Создание такого предприятия 
в Исмаиллинском районе в то же 
время способствовало благоустрой-
ству территории. DOST EVİ ста-
нет местом для хорошего досу-
га, отдыха и качественных услуг.
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Дабы не потерять 
чувство сострадания

Азербайджано-турецкое брат-
ство и единство сегодня находятся 
на самом высоком уровне.

Уважаемые участники заседания!
Расширение день ото дня мас-

штабов напряженности в зоне па-
лестино-израильского конфлик-
та, которая становится причиной 
еще большей человеческой траге-
дии, вызывает серьезную озабочен-
ность. Каждый из нас глубоко по-
трясен невыносимыми человече-
скими страданиями, которые мы 
наблюдаем с болью в сердце. Край-
не прискорбно, что больше всего от 
этого вооруженного противосто-
яния страдают гражданские лица, 
особенно женщины и дети. При про-
ведении военных действий необ-
ходимо соблюдать международное 
гуманитарное право. Выражаю со-
болезнования близким погибших, 
желаю скорейшего выздоровления 
пострадавшим.

Азербайджан поддерживает при-
зывы к немедленному прекраще-
нию боевых действий и проголо-
совал за принятую Генеральной 
Ассамблеей ООН в октябре резо-
люцию, связанную со сложившей-
ся напряженностью. Наша страна 
выступает за разрешение палести-
но-израильского конфликта на ос-
нове принципа «двух государств» 
в соответствии с международным 
правом и соответствующими резо-
люциями ООН. В период нашего 
председательства в Движении не-
присоединения с 2019 года мы по-
стоянно уделяли внимание палестин-
скому вопросу. Верю, что начало 
деятельности Представительско-
го офиса нашей страны в городе 
Рамалла в этом году придаст им-
пульс развитию азербайджано-па-
лестинских отношений.

За последние десять лет наша 
страна неоднократно оказывала гу-
манитарную и финансовую помощь 
по линии Ближневосточного агент-
ства ООН для помощи палестин-
ским беженцам и организации ра-
бот. В то же время в Азербайджане 
был проведен ряд международных 
мероприятий с целью привлече-
ния политической и финансовой 
поддержки Палестине. Среди них 
я хотела бы отметить учредитель-
ную конференцию Исламской сети 
финансовой безопасности с целью 
оказания помощи Государству Па-
лестина и Донорскую конферен-
цию по поддержке развития го-
рода Иерусалима. Палестинская 
молодежь получает высшее обра-

зование в нашей стране на основе 
стипендии, предоставляемой Азер-
байджанским государством. Шко-
ла, которую Азербайджан постро-
ит в Палестине, станет очередным 
проявлением нашей поддержки па-
лестинскому народу.

Нынешний кризис, с которым 
столкнулись обладающие широки-
ми полномочиями международные 
институты, препятствует решению 
важных вопросов. Этот кризис, име-
ющий глубокие корни, является еще 
одной темой для обсуждений. Хочу 
подчеркнуть, что в современный 
период неразрешенность военных 
конфликтов во многом обусловлена 
избирательным применением меж-
дународного права. Двойные стан-
дарты и предвзятый подход созда-
ют условия для еще большего обо-
стрения этого кризиса.

С целью введения в заблужде-
ние общественного мнения и ма-
нипуляции международным пра-
вом посредством предвзятых ме-
диа-платформ распространяются 
лживые истории. Еще более опасны 
случаи злоупотребления мораль-
ными ценностями с целью мани-
пуляций.

В результате 30-летней агрес-
сии Армении против Азербайджа-
на наши территории были оккупи-
рованы, около миллиона наших со-
отечественников были изгнаны со 
своих исконных земель, разруше-
но более 300 городов и сел, унич-
тожено наше религиозное и куль-
турное наследие. Из 67 мечетей на 
наших оккупированных в свое вре-
мя землях 65 были полностью раз-
рушены.

Хотела бы с сожалением отме-
тить, что 4 резолюции, принятые 
Советом Безопасности ООН в 1993 
году, на протяжении 27 лет остава-
лись на бумаге. В ходе 44-дневной 
Отечественной войны в 2020 году 
Азербайджан сам освободил свои 
земли от оккупации, а в результа-
те антитеррористической опера-
ции в сентябре этого года полно-
стью восстановил свой суверени-
тет, положив конец присутствию 
остатков армянских вооруженных 
сил и сепаратизму.

В заключение выступления хо-
тела бы подчеркнуть, что даже в са-
мые трудные моменты человечество 
не должно терять чувство состра-
дания. Поэтому еще раз выражаю 
глубокую благодарность уважае-
мой Эмине ханым за организацию 
этого важного мероприятия и при-
глашение. 1

Уважаемый господин Президент! 
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана сердечно по-
здравляю Вас и в Вашем лице весь 
ваш народ по случаю националь-
ного праздника Государства Па-
лестина, передаю наилучшие по-
желания.

Создание в прошлом году ди-
пломатического представительства 
Азербайджана в Палестине стало 
позитивным шагом, направленным 
на развитие наших двусторонних 
отношений. На повестке дня так-
же находится вопрос строитель-
ства школы в Палестине.

Мы надеемся, что напряжен-
ность в Газе в скором времени бу-
дет устранена. Азербайджан всег-
да демонстрировал солидарность 
в отношении палестинского вопро-
са и поддерживает его решение на 
основе принципа двух государств 
согласно соответствующим резо-

люциям и решениям ООН. Наша 
страна и впредь продолжит ока-
зывать поддержку Ближневосточ-
ному агентству ООН по оказанию 
помощи палестинским беженцам 
и организации работ. 

Верю, что обладающие хоро-
шими традициями дружеские от-
ношения между нашими страна-
ми и наше сотрудничество будут 
и дальше успешно развиваться.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в делах, братскому 
народу Палестины - мира и спо-
койствия.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 13 ноября 2023 года

Президенту Государства Палестина
Его превосходительству

господину Махмуду Аббасу

Министр экономики Мика-
ил Джаббаров провел встре-
чу с главой миссии Между-
народного валютного фон-
да (МВФ) по Азербайджану 
Анной Бордон, сообщает 
пресс-служба министерства.

На встрече была подчеркнута 
важность развития отношений 
для многопланового и эффектив-
ного партнерства Азербайджа-
на с международными финансо-
выми институтами и широкого 
применения инноваций в нашей 
стране. Также была предоставле-
на информация о макроэконо-
мических показателях и прогно-

зах нашей страны, перспективах 
развития энергетического секто-
ра, налоговых реформах и пла-
нируемых мерах в этой сфере.

Стороны обсудили влияние 
глобальных тенденций на эко-
номические процессы, показа-
тели развития и цели экономи-
ки Азербайджана, новые направ-
ления сотрудничества и другие 
вопросы.

Прозрачные перспективы
Состоялась встреча с главой миссии 

МВФ по Азербайджану

Межпарламентское взаимодействие 
Спикер парламента Азербайджана находится 
с рабочим визитом в Кыргызской Республике

15 ноября парламентская де-
легация во главе с председа-
телем Милли Меджлиса Са-
хибой Гафаровой отбыла 
с рабочим визитом в столи-
цу Кыргызской Республики 
Бишкек для участия в меро-
приятиях Межпарламентской 
ассамблеи (МПА) СНГ.

Как сообщили в отделе по пе-
чати и связям с общественностью 
Милли Меджлиса, в состав делега-
ции входят члены делегации Мил-
ли Меджлиса в МА СНГ Михаил 
Забелин, Расим Мусабеков, Низа-
ми Сафаров, Эмин Гаджиев и дру-
гие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ



Глава государства, принимая пре-
зидента Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ Пиа Кауму и специального 
представителя структуры на Южном 
Кавказе Кари Хенриксена, также не 
преминул отметить, что по итогам 
Отечественной войны и подписания 
трехстороннего Заявления о прекра-
щении огня от 10 ноября 2020 года, 
и особенно после локальных анти-
террористических мероприятий 19-
20 сентября во всем обширном ре-
гионе возникли новые реалии:

«Последние события, связанные 
с разоружением источников напря-
женности в Карабахском регионе, 
следует рассматривать в контек-
сте продолжавшихся почти 30 лет 
оккупации и военной агрессии Ар-
мении против Азербайджана, так 
как без рассмотрения последствий 
этой оккупации и агрессии было бы 
неправильно выдвигать взгляды, свя-
занные с будущим региона. К сожа-
лению, упомянутое соседнее госу-
дарство стремилось увековечить 
оккупацию азербайджанских земель, 
а посреднические миссии, осущест-
вленные в течение нескольких деся-
тилетий, оказались абсолютно без-
успешными, последствия оккупации 
и агрессии не были устранены». 

Обратите внимание: ни во вре-
мя встречи высокопоставленных ли-
деров, ни в заявлении нет ни слова 
о «геноциде, этнической чистке, убий-
ствах» и прочих небылицах made in 
Irevan, состряпанных для «состра-
дательных христиан» по большей 
части в Париже. Гости ведь тоже не 
с Луны упали - до приезда в Стра-
ну огней, просмотрев фактическую 
базу, включившую объективные от-
четы, спутниковые снимки и даже 
видеокадры в социальных сетях, они 
сделали для себя вывод, что кара-
бахские армяне покидали свои дома 
не хаотично и не в спешке, а впол-
не организованно, причем большая 
их часть даже не знала, для чего «на-
чальство» из числа дашнаков при-
казало им выехать в Армению, а от-
туда - куда глаза глядят (по офици-
альным данным из самого Иревана 
около пятой части выехало в Рос-
сию и европейские страны в расчете 
получить статус беженца, а около 
половины обманутых людей наме-
рены вернуться в свои дома). 

Именно по этой причине чинов-
ники ПА ОБСЕ отметили, что «при-
знают усилия официального Баку по 
реинтеграции армян», то есть глупая 
операция, придуманная в Париже, 
типа «все выходим как один, потом 
обвиняем Азербайджан в геноциде 
и под охраной французов (!) возвра-
щаемся с независимостью или как 
минимум со статусом», провалилась 
потому, что неадекватные поступки 
видны за версту и не берутся в рас-
чет никем и нигде. Так что парламен-
тарии Совета Безопасности от Ван-
кувера до Владивостока, равно как 
Совбез ООН, приняли принципи-
ально правильные документы, ко-
торые перечеркнуть невозможно. 

«Хотя остаются серьезные про-
блемы, включая большое количество 
перемещенных групп населения, пра-
ва которых необходимо уважать, 
я приветствую заявленное обяза-
тельство наконец заключить дол-
гожданное мирное соглашение. Гибель 
как азербайджанцев, так и армян за 
последние 30 лет - это трагедия, ко-
торую нельзя предать забвению», - 

заявила президент ПА ОБСЕ Каума. 
А ведь за все время манипуля-

ционного существования Минской 
группы дипломаты, входившие в ее 
состав, ни разу не упомянули об эт-
нической чистке в отношении наших 
сородичей, убитых и пострадавших 
как в Западном Азербайджане, так 
в Карабахе и Восточном Зангезуре. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая с речью на конференции Парла-
ментской сети Движения неприсое-
динения в июне прошлого года, от-
крытым текстом заявил, что наша 
страна долгие годы ждала, что со сто-
роны международного сообщества 
найдется решение карабахского во-
проса и оккупации будет положен 
конец. Именно с этой целью, по его 
словам, была учреждена МГ ОБСЕ, 
предназначением которой были ре-
шение конфликта и прекращение во-
енной агрессии, однако все произо-
шло наоборот, и институт сопред-
седателей из трех стран, входящих 
в обойму постоянных членов Сов-
беза ООН, превратилась в «инстру-
мент воздействия» в руках опреде-
ленных сил. 

Глава государства особо подчер-
кнул, что Азербайджан собственными 
силами положил конец оккупации, 
обеспечив свою территориальную це-
лостность военно-политическим пу-
тем: «В этом случае в Минской группе 
больше нет необходимости, поэто-
му мы распрощались с посредниче-
ством в этом формате. Однако, к со-
жалению, армянская сторона и дру-
гие хотят воскресить эту группу. 
Хочу сказать, что это невозмож-
но, поскольку данный формат уже 
мертв и нежизнеспособен. Мы силь-
но пострадали от оккупации и го-
ворим об этом открыто, а потому 
думаю, что любая спекуляция, свя-
занная с Минской группой ОБСЕ, не 
только непродуктивна, но и разру-
шительна, оказывает крайне нега-
тивное воздействие на установле-
ние мира в регионе». 

Президент Ильхам Алиев с сожа-
лением констатировал, что некото-
рые страны с завидной регулярно-
стью, которую можно было бы обра-
тить на благие дела, проводили и до 
сих пор проводят антиазербайджан-
скую кампанию, клеветали на нашу 
страну, никогда не нарушавшую меж-
дународное право, зато защищали 
агрессоров: «Эти обвинения, вклю-
чая кампанию очернительства, вы-
ражались не только словами - неко-
торые страны даже инициировали 
в связи с этим обсуждения в Совете 
Безопасности ООН. Однако наши 
друзья из Движения неприсоедине-
ния предотвратили эту попытку. 
Таким образом, были предотвращены 
провокации Армении против Азер-
байджана на международном уров-
не. Я благодарю вас за это».

Самое важное - Президент  
Ильхам Алиев предупреждает о не-
позволительности обращения к ми-
фам, например, «о Тигране, завещав-
шем построить страну от моря до 
моря». Предупреждает глава государ-
ства и о недопустимости выдергива-
ния фактов из контекста межнацио-
нального кризиса - многочисленные 
исторические, археологические, то-
пографические, межгосударственные 

и прочие документы являются нео-
провержимым свидетельством того, 
каким образом (зачастую насильно, 
со скарбом и целыми деревнями), 
куда и в каком количестве переселя-
ли армян на наши земли в соответ-
ствии с положениями ряда трактатов 
(Кюрекчай, Гюлистан, Туркманчай 
и пр.). Статистика царских времен 
бесстрастно описывает положение 
на 1911 год таким образом: «Из жи-
вущих в настоящее время в Закав-
казье 1 млн 300 тыс. армян свыше 
90% не является коренным населени-
ем, а переселено из Персии и Турции». 

Причины вполне понятны: в ре-
зультате заселения азербайджанских 
земель армянскими переселенцами 
ожидались изменения в этническом 
составе Южного Кавказа в целях со-
кращения удельного веса мусуль-
манского населения для того, что-

бы положить конец традиционному 
влиянию Османской и Каджарской 
династических империй и оконча-
тельно за счет роста численности 
христиан утвердить свое господство 
в данном регионе. 

Что касается бывшей НКАО, это 
искусственное образование было со-
здано 7 июля 1923 года в нагорной ча-
сти Карабахского региона Азербайд-
жана на основе постановления, при-
нятого пленумом Кавказского бюро 
ЦК РКП (б) на заседании 5 июля 1921 
года: «Исходя из необходимости на-
ционального мира между мусульма-
нами и армянами и экономической 
связи Верхнего и Нижнего Карабаха, 
его постоянной связи с Азербайджа-
ном, Нагорный Карабах оставить 
в пределах Азербайджанской ССР, 
предоставив ему широкую област-
ную автономию с административ-
ным центром в городе Шуше, вхо-
дящим в состав автономной обла-
сти». В документе так и записано, 
а потому армянским манипуляци-
ям и измышлениям серьезные люди 
не верят, особенно после ознаком-
ления с текстом декрета Централь-

ного исполкома АзССР «Об образо-
вании Автономной Области Нагор-
ного Карабаха» (это первоисточник, 
а уже в 1936 году появилась извест-
ная широкой аудитории НКАО). По 
существу, документ предусматри-
вал образование автономии лишь 
из населенных армянами поселков 
и деревень, а потому не случайно 
административный центр был пе-
ренесен из города Шуша в Ханкен-
ди, который месяц спустя местны-
ми властями волюнтаристски был 
переименован в Степанакерт. 

Мы не случайно частично вос-
становили реалии тех лет - чтобы по-
нять истоки махрового сепаратизма, 
переросшего в бредовую идею «миа-
цум». То есть в чистом виде желание 
армянской диаспоры, лоббировав-
шей свои интересы в Париже, Мо-
скве и Вашингтоне, сводилось к тер-

риториальным претензиям, и то, во 
что превратили преступники былой 
оазис во время оккупации, являет-
ся наглядным свидетельством вар-
варства и вандализма самой приро-
ды неугомонных временщиков, ког-
да-то переселенных на наши земли. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем выступлении на упомянутой про-
шлогодней конференции предупре-
ждал правительство Пашиняна об 
уважении к созданным в регионе 
реалиям: «К сожалению, мы стано-
вимся свидетелями высказывания 
правительством Армении мнений 
о так называемом статусе «НКР», 
что не только абсолютно бесполез-
но, но и опасно для самого Иревана. 
Во-первых, даже административ-
но Нагорно-Карабахская автоном-
ная область была упразднена поста-
новлением парламента независимо-
го Азербайджана в конце 1991 года, 
а потому любые ссылки, связанные 
со «статусом», приведут к новому 
противостоянию. Правительство 
Армении должно понять это и от-
казаться от попыток переписать 
историю. Во-вторых, у нас была 

устная договоренность об отказе 
от вынесения на повестку дня во-
проса статуса, которая, к сожале-
нию, нарушена, что может привести 
к весьма серьезным последствиям». 

После 20 сентября весь мир, вклю-
чая руководство ПА ОБСЕ, еще раз 
убедился, что умудренный знани-
ями и богатейшим опытом меж-
дународного общения глава госу-
дарства не только слов на ветер не 
бросает, держит любой диплома-
тический удар хоть Франции, хоть 
Кирибати, но и сам исключитель-
но придерживается наступательной 
тактики даже в глобальном срезе  
геополитики. 

Более того, Президент Ильхам 
Алиев приучил самых отпетых пес-
симистов, все еще недооценивающих 
роль молодого государства в каче-
стве локомотива общемировых тен-
денций, что на Южном Кавказе на-
ступил новый этап послевоенного 
строительства. Азербайджан, несмо-
тря на применение силы, сумел не 
жестко, а точечно и даже ювелирно 
утвердить реальность завершения 
военной фазы конфликта, провоз-
гласив в качестве приоритета раз-
работку новых стратегических под-
ходов. Это прежде всего необходи-
мость подписания двустороннего 
мирного договора в целях форми-
рования в перспективе атмосферы 
стабильности и сотрудничества, ис-
ключения конфликтов и угроз их 
создания. Этот вопрос обсуждал-
ся и обсуждается в рамках различ-
ных встреч, в том числе во время 
Мюнхенской конференции по гло-
бальной безопасности, важные до-
говоренности были достигнуты на 
октябрьской прошлого года много-
сторонней встрече в Праге, после-
довавшей за ней трехсторонней 
встрече в Брюсселе, который счи-
тается политической столицей Ев-
росоюза. Правда, в последнее вре-
мя дипломатия континента как бы 
провисает под невменяемой напо-
ристостью официального Парижа, 
но и это пройдет, так как Эмманю-
элю Макрону нечего предъявить на-
родам Южного Кавказа кроме зряш-
ных амбиций, обращенных к дале-
ким временам Ришелье, Монтескье 
и Наполеона.  

Да и сам Макрон, будучи не осо-
бо слепым (умеет ведь он летать за 
ураном в Астану и Ташкент, зная об 
их особых отношениях с Баку), не 
понаслышке знает о том, что Пре-
зидент Ильхам Алиев всегда был 

и остается приверженным взятым 
на себя обязательствам, чего нельзя 
сказать ни о бывшем, ни тем более 
о нынешнем руководстве Армении, 
потому что полно примеров того, 
как после ряда встреч официаль-
ный Иреван, будучи верен своим 
традициям, пытается откровенно 
саботировать процесс замирения. 

К слову, двусмысленные заявле-
ния, озвучиваемые Николом Пашиня-
ном не только на международных 
площадках, но и на заседании пар-
ламента, всегда неоднозначны. При-
чем у него особая зацикленность на 
некоем «статусе», с «блокадой, этни-
ческой чисткой, безопасностью ар-
мян Карабаха».  

Но здесь есть два момента, извест-
ных мировому сообществу, которые, 
видимо, не расслышал армянский 
премьер в пылу демагогии. Во-пер-
вых, официальный Баку на всех уров-
нях неоднократно заявлял, что бу-
дет учитывать права и безопасность 
армянского населения, проживаю-
щего в Карабахе. Об этом говорит-
ся и в заявлении, распространен-
ном Шарлем Мишелем по итогам 
трехсторонней встречи, состоявшей-
ся в мае. Касаясь этого вопроса на 
IX Глобальном Бакинском форуме, 
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
права и безопасность всего населе-
ния Азербайджана обеспечиваются 
Конституцией, единым Основным 
нормативным документом для всех 
без исключения граждан многона-
циональной страны, где армяне, как 
ни крути, отнюдь не самое крупное 
национальное меньшинство, осо-
бенно в сравнении с талышами, лез-
гинами, курдами и даже русскими. 

Во-вторых, хотя Пашинян до сих 
пор и использует выражение «лю-
бой статус», но ни в коем случае и ни 
в какой форме его тщетные фанта-
зии о «статусе» не станут реально-
стью, а основная часть армянского 
населения, убедившись в безопас-
ности на родине и в том, что слу-
хи об «этнической чистке» сильно 
преувеличены, непременно вернет-
ся в Карабах. Затем старшее поко-
ление вспомнит советские времена, 
будут очереди за трудоустройством, 
зарплата, коммунальные, медицин-
ские и прочие услуги, возможность 
полноценного образования без фа-
шистских завихрений последних де-
сятилетий - словом, лет через пять 
предстоит полная интеграция, а там, 
глядишь, и остальные армяне под-
тянутся из-за границы. 

Кстати, глава государства на встре-
че с руководством ПА ОБСЕ откро-
венно заявил, что хотя Азербайджан 
в настоящее время представляет чет-
кую и прозрачную программу, каса-
ющуюся сосуществования и права 
на возвращение армянского насе-
ления, Иреван, к сожалению, отри-
цает право гораздо большего чис-
ла азербайджанцев на возвращение 
к родным очагам в Армении и до 
сих пор предпочитает жаловаться 
в международные структуры вме-
сто того, чтобы конструктивно идти 
навстречу региональной стабильно-
сти и безопасности. И это тоже не-
маловажный показатель того, кто 
есть кто в конструкции глобально-
го развития. 

Политика
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Мир прежде всего

После 20 сентября весь мир, включая руководство 
ПА ОБСЕ, еще раз убедился, что умудренный зна-
ниями и богатейшим опытом международного об-
щения глава государства не только слов на ветер 
не бросает, держит любой дипломатический удар 
хоть Франции, хоть Кирибати, но и сам исключи-
тельно придерживается наступательной такти-
ки даже в глобальном срезе геополитики

 1

15 ноября премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с деле-
гацией, возглавляемой мини-
стром по делам окружающей 
среды, градостроительства 
и изменения климата Турец-
кой Республики Мехметом Оз-
хасеки, в состав которой во-
шли заместители председате-
ля Партии справедливости 
и развития Турции.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Кабинета Мини-
стров, на встрече было подчеркнуто 
значение проводимого в Баку II Ме-
теорологического форума тюркско-
го мира. Была выражена уверен-
ность, что форум создаст широкие 
возможности для дальнейшего раз-
вития сотрудничества между тюр-
коязычными государствами в сфе-
ре метеорологии.

Была отмечена важность приня-
тия решения о создании Метеороло-
гического объединения тюркского 
мира в рамках I Метеорологическо-
го форума, состоявшегося в Анка-
ре в 2021 году. Было подчеркнуто, 
что создание объединения имеет 
большое значение с точки зрения 
координации коллективной борьбы 
с изменениями климата в регионе.

Стороны отметили важность ко-
ординации деятельности метеоро-
логических служб тюркских госу-
дарств и объединения усилий для 
реагирования на вызовы глобаль-
ных климатических изменений.

Была предоставлена информа-
ция о работах, проводимых нашим 
государством по модернизации сфе-
ры метеорологии в Азербайджа-
не. Было доведено до сведения, что 
в Азербайджане постоянно прини-
маются меры по совершенствова-
нию деятельности Национальной 

гидрометеорологической службы 
в соответствии со стандартами Все-
мирной метеорологической орга-
низации.

Было подчеркнуто, что продол-
жается подготовка к созданию но-
вой системы раннего оповещения, 
отвечающей современным стандар-

там прогнозирования гидрометео-
рологических явлений.

В то же время было выражено 
удовлетворение развитием сотруд-
ничества между Национальной ги-
дрометеорологической службой при 
Министерстве экологии и природ-
ных ресурсов и Главным управле-

нием метеорологии Турции, меж-
ду двумя учреждениями регуляр-
но осуществляется обмен опытом.

Были также высоко оценены уси-
лия Турции по борьбе с изменени-
ями климата. Было подчеркнуто, 
что начиная с 2020 года Азербайд-
жан присоединился к турецкой ак-
ции по массовой посадке деревьев, 
проводимой под лозунгом «Дыши 
в будущее!». В рамках проекта за 
прошедший период на территории 
страны были посажены сотни ты-
сяч деревьев.

Турецкая делегация была про-
информирована об экологическом 
ущербе, нанесенном Арменией азер-
байджанским землям на протяже-
нии 30-летней оккупации.

В настоящее время в рамках стро-
ительно-восстановительных работ, 
проводимых на этих территориях, 
принимаются меры по восстанов-
лению экологии, биологического 

разнообразия, водных биоресур-
сов и памятников природы.

Отметив важность сотрудниче-
ства с Турцией в этом направлении, 
А.Асадов сообщил, что на террито-
рии Джебраильского района про-
должаются работы по совместному 
созданию «Азербайджано-турецко-
го международного учебного центра 
лесного хозяйства», «Умного питом-
ника» и комплекса «Лес дружбы».

Коснувшись вопроса управления 
водными ресурсами, А.Асадов от-
метил, что охрана водных ресурсов 
как в трансграничном, так и в мест-
ном масштабе имеет для Азербайд-
жана стратегическое значение.

В этой связи актуальным вопро-
сом повестки дня была установлена 
задача по укреплению сотрудниче-
ства между двумя странами в сфе-
ре охраны и устойчивого исполь-
зования водных ресурсов бассей-
нов рек Араз и Кура.

Метеорология: пути модернизации
Премьер-министр Али Асадов встретился с делегацией во главе с министром по делам окружающей среды, градостроительства и изменения климата Турции



Позиция
4 Бакинский рабочий

четверг, 16 ноября 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

В погоне за горизонтом
Российской короне в свое вре-

мя было важно христианизировать 
мусульманскую среду Кавказа, вот 
и поставили на армян, вывезенных 
из Персии и Османской империи. Но 
со временем услугами хайской мас-
сы стали активно пользоваться ев-
ропейские монархии и государства, 
которые осознали значимость ар-
мянской ментальности в своих зло-
вещих планах. Если Россия взяла на 
себя основную нагрузку по пересе-
лению в свои южные рубежи подат-
ливой массы, то европейцы удачно 
встроились в схему эксплуатации хаев 
в собственных имперских планах. 

Собственно, Россия вынашива-
ла те же планы использования ар-
мян в своих грязных играх против 
мусульманских соседей. Однако ан-
гличане и французы оказались бо-
лее изощренными в деле стравли-
вания армян с местными народами. 
Создание турбулентной среды отве-
чало ожиданиям метрополий, ко-
торые умело формировали атмос-
феру противостояния и, пользуясь 
конфликтами, вмешивались в про-
цесс под маской посредников и ми-
ротворцев. 

В наши дни происходит то же са-
мое, что имело место в начале отшу-
мевшего столетия, когда армяне при 
поддержке государств Антанты ста-
ли расширять пространство хаоса, 
предав Османскую империю, затем 
объявив войну Грузии и Азербайджа-
ну. Армения, у которой истории как 
независимого государства было кот 
наплакал, вдруг всплыла в качестве 
суверенного образования. Вместо 
того, чтобы остепениться и заняться 
вопросами развития государствен-
ности, ее ведущие силы продолжи-
ли провокационный  курс, направ-
ленный на подрыв регионального 
порядка. И это больше нужно было 
внешним силам.

Горький итог той гнусной исто-
рии не в том, что новосозданная Ар-
мения прошла ошибочный курс, на-
ломав дров на свою голову, а в том, 
что хаи не смогли найти в себе силы, 
чтобы высвободиться от кабалы им-
перских сил. Они по сей день не мо-
гут собраться с духом, чтобы проя-
вить себя в качестве волевой нации, 
способной реализовать суверенные 
права, воссоздать надежный фунда-
мент самостоятельности. 

Печально, когда трагичные исто-
рии повторяются. В наши дни сно-
ва Европа и Америка хлопочут за 
армян, которые умудряются усту-
пать не только позиции в повсед-
невной жизни, но и утрачивают на-
дежды на возрождение в будущем. 
Массовый исход граждан из стра-
ны только лишь подтверждает, что 
ныне живущие поколения не видят 
своего будущего в Армении и бегут 
куда глаза глядят. 

Поразительно, что политиче-
ское руководство страны во гла-
ве с Николом Пашиняном и в ус 

не дует, чтобы взять бразды прав-
ления в руки, точнее, отобрать их 
у всевозможных макронов, блинке-
нов и боррелей, чтобы стать хозяи-
ном собственной судьбы. Он вместе 
с прозападной политической шай-
кой сейчас купается в море удоволь-
ствий только лишь потому, что За-
пад ополчился на Азербайджан. По 
их логике, те, кто прессует обидчи-
ка, и есть настоящий друг и опекун 
проблемной страны. 

Дело не в том, что Азербайджан 
со своей мощью и возможностями 
ни на шаг не отходит от заявленной 
позиции, идет своим выверенным 
курсом и не поддается на провока-

ции Брюсселя и Парижа, Вашингто-
на и Амстердама с Оттавой. Однако 
образец успешного позиционирова-
ния Баку на международной арене 
так и не становится примером для 
ведомого Иревана. 

Президент Ильхам Алиев по 
праву стал успешным лидером су-
веренной страны, которая держит 
свое слово на всех фронтах, прово-
дит успешную интеграционную по-
литику, завоевывает доверие мно-
гих государств, показывая, что на-
целена на здоровое сотрудничество 
и усиление основ глобальной безо-
пасности. По сути, модель развития 
страны есть блестящий пример для 
подражания. И почему бы Армении 
не перенять опыт своего соседа, от-
казавшись от политики ненависти 
и перманентной вражды? 

Похоже, политическому авангар-
ду Армении очень уж импонирует 
амплуа инструмента в руках хозяев, 
которым они верой и правдой слу-
жат вот уже больше века. Ответ на 
вопрос о том, зачем это нужно сю-
зеренам, ясен, а вопрос о том, что 
на постыдной роли завоевывает ар-
мянский народ, по-прежнему оста-
ется открытым. 

Джозеф Боррель, взяв на себя 
роль армянского опекуна, преду-
преждает Азербайджан, предосте-
регая его от необдуманных действий. 
Спрашивается, а на основании ка-

ких данных, фактов и свидетельств 
глава внешнеполитического блока 
Европейского Союза несет околе-
сицу и вообще создает никому не 
нужную сенсацию? Он обращается 
не по адресу. Разве Баку дал повод, 
чтобы его поучать, инструктировать 
или же предупреждать? Вовсе нет. 

Ненужный порыв специалиста-ди-
летанта, озвученный, что называет-
ся, на ровном месте, есть заготовка 
антиазербайджанских и антитурец-
ких сил, которые до сих пор не мо-
гут смириться с абсолютной победой 
Азербайджана в многолетней тяж-
бе с Арменией. За последней стоят 
силы, которые рассчитывают на про-

вокативные способности армян. С их 
помощью был в свое время запущен 
механизм расшатывания Советско-
го Союза. Триггер раскола сработал, 
и с тех пор политические техноло-
ги западных лабораторий, выпол-
няя подряды высоких политических 
кругов, работают над следующими 
этапами фрагментации постсовет-
ского пространства.    

Но в случае с Азербайджаном им-
перский авангард явно просчитался. 
Президент Ильхам Алиев обыграл 
команду злопыхателей, показав, как 
необходимо выстраивать линию за-
щиты своих национальных интере-
сов и позиционировать себя во внеш-
них широтах с пользой не только для 
себя, но и для сообщества. 

Азербайджан в отличие от Ар-
мении не стал проблемным государ-
ством, обузой, а превратился в полно-
правного субъекта, который обеспе-
чивает высокий уровень интеграции 
на евразийском пространстве. Расту-
щий коэффициент полезного дей-
ствия страны дает стабилизирующий 
эффект, вызывает мультипликатив-
ную реакцию, от чего выигрывают 
друзья и партнеры Азербайджана. 
Только Армения стоит вне игры, до-
жидаясь помощи патронов. 

Странно, что до сих пор ни один 
политик страны, ни одна партия и об-
щественная структура не взяли на 
себя смелость признаться в фаталь-

ности такой позиции. Не случайно 
официальные и лоббистские кру-
ги европейских государств все вре-
мя решают армянский вопрос. И до 
каких временных пределов это бу-
дет продолжаться? Вот это вопрос.     

На той стороне океана сканда-
листы и грязные мошенники вроде 
Боба Менендеса рвут на себе волосы, 
требуя прекращения военной и иной 
помощи Азербайджану, оправдывая 
свой скулеж борьбой за права чело-
века. Он утверждает, дескать, США 
должны предотвратить геноциды, 
этнические чистки и зверства, под-
разумевая в образе зачинщика этих 
явлений Азербайджан. 

Этот аморальный тип, замешан-
ный не только в грязных финансо-
вых махинациях, но и в сексуальных 
скандалах, переводя стрелки обще-
ственного внимания на Азербайд-
жан, пытается обелять себя там, где 
для его намерений нет и гипотетиче-
ских предпосылок. Он банально ря-
дится в тогу моралиста, хотя ему ни-
чего полезного от топорного актер-
ства не светит. Ему бы отмыться от 
своего позора, а он ратует за «древ-
нюю армянскую общину Карабаха», 
которая-де покинула страну «из-за 
жестокой азербайджанской власти». 

Как можно выдвигать дутые об-
винения кому-то, не владея ситуа-
цией, не ведая, что происходит на 
самом деле?! Азербайджан делает 
то, о чем говорит. Мир и стабиль-
ность для Баку - это наиболее важ-
ный приоритет. Разве Менендес это-
го не знает? 

Тут ясно, что языком полити-
ческого прохвоста говорит его же-
на-армянка, для которой наиболее 
важным делом является получение 
лоббистских денег. О том, насколь-
ко сам Менендес зрелый и состояв-
шийся политик, и говорить не стоит. 
Ему бы отвертеться от выдвинутых 
обвинений, где он фигурирует в ка-
честве взяткополучателя. 

Вот так армяне подпадают под 
влияние международных аферистов 
и дельцов, упуская шансы на воз-
рождение. В результате менендесы, 
боррели и макроны свое берут, а вот 
армянам достаются обманутые на-
дежды да разочарования. 

Армения все еще пребывает в смя-
тении и в ожиданиях лучших времен, 
а неудобные обстоятельства только 
растут в количественных обозначе-
ниях и в степени сложности. Неза-
чем пенять на других и постоянно 
жаловаться. Врагом армян как были 
их иллюзии, так все и продолжается. 

Политики страны должны сми-
риться с тем, что они угодили в яму 
ввиду повторения вековых ошибок. 
Есть только один путь для их спасе-
ния, и он проходит через примире-
ние с ближайшими соседями, кото-
рые превратились в преуспевающих 
только благодаря вере в себя и ти-
таническим стараниям. Они смог-
ли найти формулу успеха, потому 
их трудно сбить с пути.

Правительство Макрона, зная 
принципы международно-

го права, в том числе постулат 
Президента Ильхама Алиева «Ка-
рабах - это Азербайджан!», тем 
не менее, предпочитает тактику 
очернительства официального 
Баку, хотя ему следует чаще смо-
треться в зеркало. 

Рамила ГУСЕЙНОВА 

Руководители Франции разного 
ранга, политические деятели различ-
ных взглядов и позиций, все как один 
бредят об «алиевском режиме», о «ге-
ноцидной политике в отношении Ар-
цаха», а также о выдуманных «терри-
ториальных претензиях Азербайджа-
на к Республике Армения». События, 
произошедшие в Карабахе, Запад на-
звал чуть ли не самым недооцененным 
злодеянием в целом мире, а Прези-
дент Ильхам Алиев для них - «исла-
мистский диктатор», который стоит 
во главе всех смертных грехов. Но, 
как говорится, зеркало не виновато, 
что рожа кривовата, и кто-то явно не 
хочет смотреть правде в глаза. 

Азербайджан никогда - ни в со-
ветское время, ни сейчас - не нарушал 
примат международного права, а об-
разования под названием «Нагорный 
Карабах» никогда в истории не суще-
ствовало, было лишь Карабахское хан-
ство, которое вошло в состав Россий-
ской империи в 1805 году, согласно 
тексту Кюрекчайского мирного дого-
вора, в котором нет никакого упоми-
нания об армянском населении или 
каких-то особых правах армянского 
населения. Этот факт предельно ясно 
говорит о том, о чем грамотные специ-
алисты и так хорошо знают: Карабах 
- это древняя земля, населенная азер-
байджанцами, которые живут на про-
тяжении тысячелетий на своей терри-
тории. Урегулирование армяно-азер-
байджанского конфликта на основе 
норм и принципов международного 
права для Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева всегда было од-
ной из главных целей. Наша страна 
не захватывала чужие территории, 
наоборот, всегда гарантировала аб-
солютную безопасность всем этни-
ческим группам, в том числе оказы-
вала помощь армянскому населению 

на территории Карабаха, не разруша-
ла культурные памятники и не совер-
шала этнических чисток, чего не ска-
жешь об Армении.  

Недаром Франция считает себя 
«сестрой» Армении, ведь первая давно 
играет деструктивную и провокацион-
ную роль в Кавказском регионе и про-
должает попытки укрепиться в таком 
положении по сей день. Имея сомни-
тельную цель восстановить права на 
мировой арене, Париж всячески вме-
шивается в процессы, которые проис-
ходят во многих регионах, зря пола-
гая, что вершит судьбы народов. Не-
смотря на с треском провалившиеся 
планы в Африке, а также не увенчав-
шиеся успехом коварные дела в Сре-
диземноморье, Макрон упорно доби-
вается лидерства в урегулировании 
конфликтов в Украине и на Южном 
Кавказе. Нагло обвиняя Азербайджан 
в преступлениях, Париж не говорит 
о своих действиях, которые напрочь 
разрушают все этические и человече-
ские ценности. Крича о справедливо-
сти и гуманности, он, будучи сопред-
седателем канувшей в Лету Минской 
группы ОБСЕ, в течение почти трех 

десятилетий не сделал ничего ни для 
осуждения этнической чистки, ни для 
прекращения армянской оккупации 
азербайджанских земель. 

Наш народ самостоятельно восста-
новил справедливость в своем регионе 
без сторонних участников и никогда 
не претендовал на западную помощь. 
Армения же слишком заигралась, став 
куклой в руках «старшей сестрички» 
Франции, однако, рано или поздно, 
любимые игрушки выкидываются, 
и этот анекдотичный случай не бу-
дет исключением типичного сцена-
рия. Задачи и мотивы коллективного 
Запада ясны: он, будучи заточенным 
на формулу «разделяй и властвуй», 
пытается дестабилизировать обста-
новку на Южном Кавказе и воспре-
пятствовать миру между Азербайд-
жаном и Арменией, создавая новый 
очаг конфликта, и вовсе не принима-
ет во внимание тот факт, что страны, 
которые не входят в регион, не долж-
ны вмешиваться в происходящие там 
процессы и события. 

Поэтому политики с подобной ре-
путацией пусть не торопятся указы-
вать Азербайджану на наличие про-

блем с международным правом и гу-
манитарными нормами, потому что 
подобные заявления вызывают лишь 
смех. И, как говорится, надо видеть 
в своем глазу бревно, прежде чем соло-
минку в чьем-то глазу. Полтора мил-
лиона алжирцев были уничтожены 
французским режимом только пото-
му, что они были африканцами и му-
сульманами - вот где настоящие пре-
ступления, нарушения и геноцид, не 
говоря уже о прочих кровавых пре-
ступлениях французской метрополии 
в других частях «черного континен-
та», в Океании и в Латинской Амери-
ке, да мало ли где еще. 

И эта страна, имеющая кровавое 
колониальное прошлое, от которого 
даже сегодня некоторые независимые 
на первый взгляд страны не могут из-
бавиться, имеет смелость обвинять 
в чем-то Азербайджан, даже не пы-
таясь сначала отмыть свои по локоть 
кровавые руки. 

Есть только один путь для их (армян) спа-
сения, и он проходит через примирение с бли-
жайшими соседями, которые превратились 
в преуспевающих только благодаря вере 
в себя и титаническим стараниям
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Нагло обвиняя Азербайд-
жан в преступлениях, Па-
риж не говорит о своих 
действиях, которые на-
прочь разрушают все 
этические и человече-
ские ценности

Министр юстиции Фикрет Ма-
медов направил обращение 
новому президенту Конгресса 
европейских местных и реги-
ональных властей Марку Кул-
су, сообщили БР в пресс-служ-
бе Министерства юстиции.

В обращении упомянута роль 
Конгресса в развитии демокра-
тии на европейском простран-
стве, отмечено эффективное со-
трудничество с Советом Европы 
и его структурными института-
ми. Также выражены глубокое со-
жаление и решительный протест 
в связи с необоснованными обви-
нениями и предвзятой позицией, 
отраженной в заявлении структу-
ры в отношении Карабахского ре-
гиона Азербайджана.

В документе заявлено, что этот 
шаг Конгресса наносит серьезный 
ущерб миротворческим усилиям 
в регионе, подрывает авторитет 
и доверие к указанной структуре, 
а также серьезно препятствует уси-
лиям по установлению мира в ре-
гионе. В принятом заявлении се-
рьезно искажена суть локальных 
антитеррористических мер, пред-
принятых Азербайджаном на сво-
их территориях в связи с провока-

циями незаконных армянских во-
оруженных формирований. Было 
отмечено, что предвзятая позиция 
структуры не соответствует оцен-
кам миссии ООН, посетившей ре-
гион и заключению Комиссара по 
правам человека Совета Европы.

В то же время в документе нет 
ни слова о мерах, принимаемых 
правительством Азербайджана для 
удовлетворения потребностей жи-
телей армянского происхождения, 
для продолжения диалога и про-
цесса реинтеграции.

Министр юстиции довел до све-
дения, что азербайджанская сто-
рона ожидает от Конгресса объ-
ективного подхода и надеется, что 
столь авторитетная структура в пре-
делах своих полномочий уделит 
этим вопросам должное внима-
ние и откажется от повтора нео-
боснованных обвинений манипу-
ляционного характера. Он выра-
зил уверенность в том, что новый 
президент организации не позво-
лит использовать Конгресс в по-
литических целях.

Текст обращения направлен по 
дипломатическим каналам, а также 
был представлен новому руковод-
ству постпредством нашей стра-
ны при Совете Европы.

В ожидании 
объективного подхода

Министр юстиции направил обращение 
в Конгресс местных и региональных властей 

Совета Европы 

15 ноября глава представи-
тельства Азербайджанской 
Республики при НАТО Джа-
фар Гусейнзаде встретил-
ся с директором отдела под-
держки операциям Агентства 
НАТО по обеспечению и за-
купкам (NSPA) Орханом Му-
ратлы и главой офиса Трасто-
вого фонда Мерай Оздемир.

На встрече были обсуждены пар-
тнерство между Агентством Азер-
байджанской Республики по разми-
нированию (ANAMA) и NSPA и пер-
спективы сотрудничества в сфере 

разминирования.
Отметим, что Азербайджан осу-

ществил с НАТО ряд успешных про-
ектов по обезвреживанию военных 
боеприпасов, в частности «Меланж» 
в 2006-2008 годах (обезвреживание 
запасов высокотоксичного ракет-
ного горючего, оставшегося со вре-
мен СССР на территории Азербайд-
жана), «Салоглу» в 2005-2011 годах 
(обезвреживание неразорвавшихся 
боеприпасов в Агстафинском рай-
оне) и «Джейранчель» в 2012-2018 
годах (обезвреживание мин и не-
разорвавшихся боеприпасов в Га-
захском районе).

Намечены приоритеты
Обсуждены перспективы сотрудничества 

в сфере разминирования с NSPA

КОНТЕКСТ



Мнения

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
четверг, 16 ноября 2023 года

Как уже сообщалось, на днях 
Франция отправила в Арме-

нию 20 бронемашин «Бастион», 
качество которых вызывает 
сомнения экспертов и специа-
листов, о чем, кстати, не пре-
минули сообщить и армян-
ские СМИ.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как выяснилось, данные броне-
машины изначально должны были 
быть отправлены в Украину в ка-
честве военной помощи. Однако 
Киев от них отказался, так как счел 
их слабо бронированными и плохо 
защищенными от артиллерийско-
го огня и противотанковых ракет. 
Т.е. «Бастион» на поверку оказался 
непригодным военным хламом, ко-
торый за ненадобностью в других 
странах, равно как и в самой Фран-
ции, был продан Армении. 

Изначально бронемашины «Ба-
стион» были спроектированы для 
французских войск, находившихся 
в бывших колониях страны в Аф-
рике. Теперь же Париж ищет лю-
бые возможности, чтобы избавить-
ся от этой техники.

С другой стороны, на фоне ми-
литаризации Армении со стороны 
западных стран, в частности стран - 
членов ЕС, не стихает критика Азер-
байджана со стороны Евросоюза. 
Так, обвинения, на днях выдви-
нутые против нашей страны Вер-
ховным представителем ЕС по ино-
странным делам и политике без-
опасности Жозепом Боррелем на 
пресс-конференции после заседа-
ния Совета по международным от-
ношениям в Брюсселе, умышленно 
искажают реалии в регионе, совер-
шенно неадекватны и неприемле-
мы. Эти обвинения  представля-
ют собой угрозу территориальной 
целостности и суверенитету Азер-
байджана.

В то время, когда сами страны 
- члены ЕС страдают от тенденций 
агрессивного сепаратизма, попытки 
внешнеполитического ведомства ЕС 
разжигать сепаратизм на террито-
рии Азербайджана, ведущего пра-
вомерную борьбу с существующи-
ми угрозами, являются источником 
серьезной обеспокоенности. Усилия 
ЕС вооружить Армению и тем са-
мым поддержать политику мили-

таризации, препятствующую миру 
и стабильности в нашем регионе, 
являются поощрением новых кон-
фликтов в нем, и ответственность 
за это лежит на ЕС. Планы исполь-
зования Европейской мирной ини-
циативы, которая предусматривает 
в том числе усиление военного по-
тенциала в этих целях, служат уси-
лению напряженности в регионе.

Впрочем, говорить с Азербайд-
жаном на языке угроз и ультима-
тумов неприемлемо, о чем не раз 
на самых высоких уровнях заяв-
лял официальный  Баку. Тем более 
что политика угроз не приведет ни 
к чему позитивному, и на все недру-
жественные действия Азербайджан 
даст адекватный ответ.

Свою точку зрения на проис-
ходящее в регионе в беседе с кор-
респондентом газеты «Бакинский 
рабочий» изложил российский по-
литолог, руководитель Центра стра-
тегических исследований стран Юж-
ного Кавказа Евгений Михайлов.

- На днях Франция начала по-
ставку наступательного вооруже-
ния Армении. Какую цель пресле-
дует Париж?

- У Парижа только одна цель 
- дестабилизация обстановки на 
Южном Кавказе, уменьшение вли-
яния в регионе России и, конечно 
же, использование Иревана в каче-
стве игрушки третьих игроков. Ни 
о какой заботе о безопасности Ар-
мении не может быть и речи. Что 
до Иревана, что до Баку, Франции 
абсолютно все равно. Главное - это 
показать всему миру, что Пятая ре-
спублика что-то еще да значит, да 
и деньги армянской диаспоры нуж-
но отрабатывать. 

Ранее по причине низкого каче-

ства бронемашин «Бастион» Укра-
ина уже отказалась от тех видов во-
оружения, что Париж поставляет 
через Грузию в Армению. Т.е. Ире-
ван получает то, что в других стра-
нах отправляют на свалку. Соот-
ветственно на данном этапе пока 
переживать не стоит.

- Но Франция решила все же 
поставить эти бронемашины Ар-
мении. Что это: желание избавить-
ся от ненужного ей хлама или это 
всего лишь пробный шар?

- Париж действительно избавля-
ется от хлама, в связи с чем возни-
кает вполне логичный вопрос: кто 
за подобное платит? Неужели в Ар-
мении такие глупцы, что их так лег-

ко провести? Сомневаюсь... А если 
не глупцы, то, значит, коррупцио-
неры, которые в ущерб националь-
ным интересам тратят на хлам не-
малые деньги - как поступившие 
в виде помощи от армянской диа-
споры во Франции, так и государ-
ственные. Уверен, что Париж непло-
хо на этом заработает, несмотря на 
все отрицательные заявления. Од-
нако, на мой взгляд, поставки бро-
немашин - лишь первый пробный 
шаг. Чтобы проверить реакцию Азер-
байджана и России. Дальше, впол-
не вероятно, мы станем свидетеля-

ми более качественных поставок.
- Способны ли нынешние и по-

следующие поставки вооружения 
из Франции в Армению изменить 
сложившийся на сегодня баланс 
сил между Иреваном и Баку?

- Нынешние поставки Армении 
французской техники явно не изме-
нят баланса сил между Баку и Ире-
ваном. Ведь необходимо не только 
очень долго вооружаться и вклады-
вать миллиарды в закупки самого 
современного вооружения, но еще 
и готовить боеспособную армию. 
Ни тем, ни другим Армения не об-
ладает. Полагаю, что в настоящее 
время просто идет игра, к разви-
тию которой Азербайджан одно-
значно готов. В пользу этого гово-
рит тот факт, что Азербайджанская 
армия занимает 26-е место в миро-
вом рейтинге, а армянскую я там 
даже в первой сотне не видел. Более 
того, у Баку на вооружении новей-
шие образцы российского оружия 
и боевой техники, а также много 
видов вооружения и техники дру-
гих ведущих стран - производите-
лей качественного оружия. Так что 
в ближайшие годы Баку ничего не 
угрожает. Опасения вызывает дру-
гое - Азербайджан не будет спокой-
но сидеть и смотреть на то, как бу-
дут вооружать Армению.

- К чему приведет милитари-

зация Армении со стороны внеш-
них сил: новому вооруженному 
столкновению с подразделения-
ми ВС Азербайджана на условной 
границе, попытке реванша или 
к чему-то еще?

- Уверен, что никакого реванша 
со стороны Иревана в ближайшие 
годы в принципе не будет. И это 
я еще говорю со сдержанным оп-
тимизмом. Но если без прикрас, то 
я однозначно считаю, что Армения 
в нынешнем ее состоянии и даже при 
помощи третьих игроков в прин-
ципе не способна ни на какие бое-

вые действия. И опять же не стоит 
забывать про российский фактор 
присутствия в регионе. Москве уж 
точно не нужно подобное милита-
ристское развитие Иревана в угоду 
присутствию блока НАТО в реги-
оне. В данном контексте Турция - 
это отдельная история - страна, ко-
торая имеет собственное мнение 
в блоке и вполне вероятно скоро из 
него выйдет по причине наличия 
массы противоречий с ЕС и США.

- На днях Верховный представи-
тель Европейского Союза по ино-
странным делам и политике безо-
пасности Жозеп Боррель подверг 
жесткой критике Азербайджан. 
Почему ЕС так ополчился против 
Баку после полного восстановле-
ния суверенитета над всей терри-
торией Азербайджана?

- Дело в том, что никому не нра-
вится, когда на мировой и регио-
нальной аренах появляется силь-
ный игрок, а особенно когда на него 
еще и опасно сильно кричать. Пото-
му ЕС только и может, что критико-
вать Баку посредством временно-
го исполнителя Борреля, но не бо-
лее того. Причина отсутствия более 
жестких шагов в адрес Азербайд-
жана вполне очевидна и  баналь-
на - в случае более резких выпадов 
могут возникнуть проблемы с по-
ставками азербайджанских угле-
водородов (нефти и газа) в стра-
ны ЕС. А на фоне отказа от россий-
ских энергоресурсов отсутствие еще 
и бакинской нефти и газа окажется 
весьма плачевным исходом для ЕС. 

Кроме этого не следует забывать 
о наличии у Азербайджана силь-
ных союзников в лице России и Тур-
ции. В то время как ЕС сейчас нахо-
дится в замешательстве от того, что 
украинский конфликт зашел-таки 
в тупик и с Москвой нужно дого-
вариваться. 

Так что дорогу осилит идущий, 
а под лежачий камень вода не поте-
чет. Все эти пословицы успешно при-
меняет в жизни Баку. 

А что же ЕС? Ну что могут сделать 
в этой ситуации Боррель и прочие? 
Как говорится, собака лает, караван 
идет дальше. В нашем случае имен-
но так и происходит. Азербайджан 
развивается вопреки критике Евро-
пы, в то время как Евросоюз резко 
теряет в экономике, став фактиче-
ски сателлитом и тупым исполните-
лем желаний заокеанского патрона.

Собака лает, караван идет 
Азербайджан развивается вопреки критике Европы

Евгений Михайлов:

Никому не нравится, когда на мировой и реги-
ональной аренах появляется сильный игрок, 
а особенно когда на него еще и опасно сильно 
кричать. Потому ЕС только и может, что 
критиковать Баку посредством временно-
го исполнителя Борреля, но не более того

На обиженных воду возят 
При этом все, включая страны 

ОДКБ, прекрасно понимают, кто 
является оккупантом, агрессором, 
варваром и сепаратистом, а теперь 
еще и реваншистом, провоцирую-
щим конфликты, а кто - жертвой 
неадекватных действий преступ-
ного режима. 

Ведь именно армянские наци-
сты начали «мутить воду» в кон-
це 1987-начале 1988 года, раскру-
чивая поддержку международного 
христианского клуба, в результа-
те чего вплоть до возвращения во 
власть общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева все мировые 
СМИ закрывали глаза на правду. 
Пример неадекватного поведения - 
действия Минской группы ОБСЕ, 
пытавшейся замолчать очевидную 
истину, даже несмотря на наличие 
четырех резолюций Совбеза ООН 
о безусловном выводе оккупацион-
ных войск, с перечислением реги-
онов Азербайджана, захваченных 
преступниками, чувствовавшими 
заступничество «на самом верху». 

Но шло время, менялись обсто-
ятельства, наступило 27 сентября 
2020 года, а зарвавшийся против-
ник все еще думал, что его прово-
кации останутся безнаказанными. 
И вот по итогам Отечественной  
войны наступила новая реальность, 
а в этой реальности все мировое со-
общество убедилось в том, что Ар-
мения - страна, которая капитули-
ровала и вчистую проиграла войну. 

В этих случаях обычно накла-
дывают контрибуцию, включая не-
устойку за 30 лет, взимая ее хоть 
финансами, хоть землями и това-
рами. Однако Президент Ильхам 

Алиев пощадил малоопытного пло-
щадного говоруна, который вместо 
жестов благодарности и справедли-
вости начал полноценное ежегод-
ное (400 млн евро) финансирова-
ние сепаратистов, после чего реван-
шисты в Иреване подняли головы 
и вплоть до 20 сентября этого года 
по-прежнему совершали вооружен-
ные провокации. И после каждой 
из них правительство Пашиняна, 
исполняя заказ столиц коллектив-
ного Запада, обращалось в ОДКБ 
с просьбой о военной поддержке, 
заявляя, что якобы именно Азер-
байджанская армия вторглась на 
территорию Армении, нарушив го-
сударственную границу и заняв ряд 
господствующих высот, например, 
в направлении Джермука или Ба-
саркечяра. 

Глупость «соросят» в том, что 
они забывают про наличие объ-
ективного наблюдения у всех сто-
рон, особенно у РФ и Азербайджа-
на, у которых есть свои спутники, 
делающие снимки с очень высоким 
разрешением. А потому не случай-
но эта попытка провалилась вчи-
стую - позицию официального Ире-
вана никто из членов военно-по-
литического блока не поддержал, 
отказавшись быть инструментом 
в нечистоплотных руках и высту-
пить против Азербайджана, а тем 
более оказать военную помощь 
провокатору. В этой ситуации па-
мятны слова президента Беларуси 
Александра Лукашенко о том, что 
«Азербайджан - крайне близкая нам 
всем страна, и ее возглавляет Пре-
зидент Ильхам Алиев, которого мы 
хорошо знаем, как большого дру-
га и союзника всех членов ОДКБ». 

Кроме того, неужели Пашинян, 
отправляя свою супругу в Киев с гу-
манитарной помощью, инициируя 
принятие Римского статута после 
объявления в розыск Международ-
ным уголовным судом президента 
РФ Владимира Путина, не просчи-
тывал реакцию тех людей, из чьих 
рук буквально кормится более пяти 
лет? Но больше всего масла в огонь 
подлило воинственное интервью 
армянского премьера итальянской 
газете La Repubblica, которое было 

опубликовано 3 сентября. Там он 
высказал все свои накопившие-
ся претензии к России. В частно-
сти, заявил, что миротворцы «не 
выполняют возложенную на них 
функцию», не обеспечивая сво-
бодное движение по Лачинскому  
коридору (?), связывающему Ар-
мению и Карабах. «Причин может 
быть две: Российская Федерация 
не может или не хочет сохранять 
контроль над Лачинским коридо-
ром. И то, и другое, на наш взгляд, 
очень тревожно», - заявил он. 

На этот глупый пассаж был один 
ответ, и он прозвучал четким по-
сланием неадекватному оппоненту 
в виде антитеррористической опе-

рации 19-20 сентября, когда Наци-
ональная армия ясно дала понять, 
что Лачинского коридора нет с по-
лудня 23 апреля, так как там постав-
лен пограничный контрольно-про-
пускной пункт, а задача миротвор-
цев (не дать случиться кровавым 
межнациональным столкновени-
ям) в Карабахе выполнена, за что 
им большое спасибо.  

Правительство «соросят» вместо 
того, чтобы заняться делом, пытается 
придумать заумные формулировки 
типа «сейчас Армения вынужден-
но пытается диверсифицировать 
свою политику в области безопас-
ности, чтобы полностью не зави-
сеть в этом вопросе от Москвы». 
Именно по этой причине Россия, по 
мнению Пашиняна, форсирован-
ным маршем якобы уходит с Юж-
ного Кавказа. 

Давайте процитируем смешной 
постулат: «По каким причинам это 

происходит? Мы не знаем. Однако 
есть процессы, которые, конечно, 
приводят к такой мысли, что од-
нажды мы проснемся и увидим, что 
России здесь больше нет», - само-
довольно заявил Никол Воваевич. 

Непонятно, на основе каких 
фактов и факторов он говорит об 
этом, наверное, потому, что на ус-
ловной границе с Азербайджаном 
расположена мониторинговая мис-
сия Евросоюза, плавно перераста-
ющая в роту Североатлантического 
альянса, а может, потому, что пару 
месяцев назад армянские военнос-
лужащие провели совместные уче-
ния с сотней американских солдат, 
воодушевивших Пашиняна допу-
скать подобные высказывания.  

В итоге накалились также отно-
шения между отдельными предста-
вителями Москвы и Иревана. Так, 
жаркая дискуссия разгорелась меж-
ду официальным представителем 

МИД РФ Марией Захаровой и спи-
кером армянского парламента Але-
ном Симоняном. Первая в ходе об-
суждения работы российских ми-
ротворцев заявила, что риторика 
некоторых армянских коллег похо-
жа на хамство, а ее оппонент грубо 
парировал, что «отвечать какой-то 
секретарше какого-то ведомства» 
не собирается, после чего сторо-
ны обменялись дипломатически-
ми нотами протеста. 

В этой ситуации вполне уместна 
гениальная мысль польского клас-
сика Станислава Ежи Леца: «Без-
выходным мы называем положе-
ние, выход из которого нам не нра-
вится». 

Правительство Пашиняна зиг-
загообразными конвульсивными 
телодвижениями и метаниями по 
обе стороны Атлантики загнало 
себя в такую безысходность, ког-
да впору обижаться на всех. 

НРАВЫ

 1

Правительство Па-
шиняна зигзагообраз-
ными конвульсивными 
телодвижениями и ме-
таниями по обе сторо-
ны Атлантики загнало 
себя в такую безысход-
ность, когда впору оби-
жаться на всех

Маски сорваны

Мария Захарова 
вывела Армению 

на чистую воду
Вопреки гарантиям Азер-
байджана, распространя-
ются фейки, чтобы пре-
пятствовать возращению 
армян в Карабах.

Об этом заявила в ходе еже-
недельного брифинга глава 
пресс-службы МИД РФ Мария 
Захарова.

«В России приветствуют недав-
ние заявления высокопоставлен-
ного представителя Администра-
ции Президента Азербайджана 
о гарантиях прав, безопасности, 
экономического благополучия 
для армян, которые хотят вер-
нуться в Карабах, - подчеркну-
ла официальный представитель 
МИД РФ. - Мне кажется, что это 
очень важный и своевременный 
сигнал, и мы будем всячески со-
действовать данному процессу, 
имеющему принципиальное значе-
ние для примирения Баку и Ире-
вана, в том числе по линии рос-
сийского миротворческого кон-
тингента».

М.Захарова констатирова-
ла, что Москва фиксирует очень 
много фейков, которые инспири-
рованы для того, чтобы не дать 
возможность жителям Караба-
ха вернуться обратно. «Кого-то 
запугивают какими-то мнимы-
ми угрозами, кому-то подбрасы-
вают недостоверную информа-
цию относительно того, что уже 
ничего не осталось от их домов. 
Это неправда. Мы видим эти ин-
формационные кампании. Но мне 
кажется, нужно опираться на те 
официальные заявления, кото-
рые, в частности, в данном случае 
я процитировала - представите-
ля Администрации Президента 
Азербайджана и на соответству-
ющие заявления российской сто-
роны», - сказала она.

Отдел политики
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Корона Восточного Зангезура
Посетив освобожденные терри-

тории Карабаха и Восточного Зан-
гезура, мы еще раз убедились в том, 
что 30 лет жизни наших соотече-
ственников как вынужденных пе-
реселенцев, антигуманное, нециви-
лизованное и варварское отношение 
Армении ко всему азербайджанско-
му стали большим испытанием для 
нашего народа, а преодоление этого 
испытания под руководством Верхов-
ного Главнокомандующего, Прези-
дента Ильхама Алиева и победонос-
ной Азербайджанской армии стали 
несоизмеримым вознаграждением 
свыше.

Лачин, который справедливо на-
зывают короной Восточного Зан-
гезура, достойно предстал пред нами 
и всем мировым сообществом как 
символ Победы и возрождения на-
шей родной Отчизны.

Газета «Бакинский рабочий» 
постоянно обращается к теме воз-
рождения освобожденных районов, 
городов и сел, и Лачин в этом спи-
ске далеко не последний. 

Побывав в очередной раз в этом 
прекрасном городе, мы посетили 
много важных объектов, прошлись 
по бульвару, который своим ночным 
преображением может дать фору 
столичному Приморскому парку. 
А бутик-отель, в котором нам по-
счастливилось погостить, по форме 
и исполнению не имеющий анало-
гов и находящийся в объятиях пер-
возданной природы, оставил у нас 

только одни приятные ощущения… 
Городская инфраструктура скон-

центрирована таким образом, что 
пребывание в Лачине хочется про-
длить, чтобы в полной мере успеть 
насладиться как великолепной при-
родой, так и местным сервисом.

Наши соотечественники, которые 
уже вернулись в свой родной край, 
каждый день празднуют свое Великое 
возвращение. Красивые и удобные 
дома, обеспеченные всем необходи-
мым для комфортного проживания, 
в том числе постоянным электри-
чеством, водо- и газоснабжением, 
уютный интерьер и приусадебный 
участок с огородом и пр. подтвер-
ждают, что жители освобожденных 
от оккупации территорий, и Лачин 
этому еще одно свидетельство, на-
ходятся под неустанной заботой 
государства и лично Президента  
Ильхама Алиева и первой леди Мехри-
бан ханым Алиевой. 

Открытие новых объектов,  
безусловно, требует приложения 
большого количества рабочих рук, 
а это стимулирует занятость и трудо-
устройство горожан. Лачин обла-
дает таким большим человеческим 
потенциалом, что там можно раз-
вернуться по полной, создать необ-
ходимые, более того, инновацион-
ные условия для проживания. 

Высокая потребность в квали-
фицированных кадрах способство-
вала созданию благоприятных усло-
вий для достижения этого качества. 

И Лачин в этом преуспел, начав 

с самой первой ступени. Благодаря 
заботе главы государства в городе 
капитально отремонтирована пол-
ная средняя школа №2 на 510 уча-
щихся, которую нам удалось посе-
тить. Величественное здание и пре-
красная материально-техническая 
база школы говорят о том, что для 
лачинских детей созданы все усло-
вия для получения качественного 
образования, отвечающего миро-

вым стандартам. Еще один плюс - 
школьные автобусы помогают уча-
щимся вовремя приезжать в шко-
лу и уезжать домой. 

В беседе с нами директор шко-
лы Севиндж Джаббарова отметила, 
что школа вернулась в родной го-
род, долгие годы проведя в изгна-
нии. Все эти годы школа «кочевала» 
из одного учебного заведения Баку 
в другое в поисках лучшей органи-

зации учебного процесса и удобно-
го расположения, как говорят се-
годня, удобной локации. 

- Сегодня нас переполняют дво-
якие чувства, - говорит Севиндж ха-
ным. - С одной стороны мы оплаки-
ваем наших шехидов, которые ценой 
жизни отстояли нашу родную зем-
лю и освободили ее от врага, с дру-
гой - радуемся, что вернулись в свои 
дома, можем ходить в свою родную 
школу. Ведь я тоже выпускница этой 
школы, а последние 13 лет с гордо-
стью руковожу этим учебным заве-
дением. Несмотря на то, что у нас 
созданы отличные условия для ве-
дения учебного процесса и имеют-
ся инновационные образовательные 
средства, мы не намерены отказы-
ваться от накопленного в период вы-
нужденного изгнания опыта и воз-
рождаем былые традиции наших пе-
дагогов, с большим удовольствием 
передавая ученикам их опыт. 

Весь коллектив школы бесконечно 
благодарен главе государства - Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву и Первому 
вице-президенту Мехрибан ханым 
Алиевой за столь высокий уровень 
заботы и поддержки о наших уча-
щихся. На нас лежит огромная от-
ветственность за доверие, которое 
оказало нам руководство страны, 
и мы сделаем все, чтобы оправдать 
его, - отметила С.Джаббарова. 

В целом, площадь трехэтажного 
здания школы составляет 4550 квад-
ратных метров. В ней имеются де-
вять классов на 24 места, пять клас-

сов на 18 мест и четыре класса на 12 
мест,  класс информатики, класс по 
технологии, 3 лаборатории, подго-
товительный класс на 18 мест и зал 
военной подготовки на 24 места.

Нам также удалось поговорить 
с учащимися школы, которые, может 
быть, сегодня радуются больше всех. 
Перебивая друг друга, они говорили 
о том, что счастливы продолжить 
учебу в родном городе, и пообещали 
прославить Лачин на весь мир как 
центр науки, культуры и просве-
щения. Ведь благоприятные и ком-
фортные условия, которые созда-
ны для них как дома, так и в шко-
ле, ничего другого, как учиться на 
«отлично», не оставляют…

Придет время, а оно обязатель-
но придет, когда мы все без исклю-
чения и с чувством гордости и от-
ветственности скажем, что стали 
свидетелями великих исторических 
свершений. К сожалению, попада-
ются еще завистники и скептики, 
которые в силу тех или иных об-
стоятельств не могут «пережить» 
достижения нашей страны за по-
следние двадцать лет, в том числе 
послевоенные реалии.

Надо быть слепым, глухим и про-
сто невеждой, чтобы усомниться 
в достоверности этих достижений, 
а чтобы их понять и признать, до-
статочно быть настоящим гражда-
нином своей Родины и истинным 
азербайджанцем.

Баку-Лачин-Баку 

После окончания второй Кара-
бахской войны в социальных 

сетях появились группы пользо-
вателей, нацеленные на попыт-
ку диалога между азербайджан-
цами и армянами для их даль-
нейшего совместного мирного 
сосуществования. Это еще одна 
форма гражданской инициати-
вы, которая безуспешно велась 
на протяжении прошлых лет.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Пользователи соцсетей предла-
гают разные пути выхода из кризи-
са. Некоторые ставят в пример со-
вместное проживание армян и азер-
байджанцев в СССР, но на самом 
деле это, в принципе, то же самое, 
что их совместная жизнь в России 
на современном этапе. Однако мож-
но ли это назвать устойчивыми до-
брососедскими отношениями? 

Своими мыслями об этом и о мно-
гом другом в беседе с нашим кор-
респондентом делится главный на-
учный сотрудник Института фило-
софии, социологии и права НАНА 
доктор философских наук Айдын 
Ализаде.

- Как вы считаете, возможно 
ли совместное проживание армян 
и азербайджанцев? Ведь в СССР 
это было возможно, да и вне Азер-
байджана и Армении между об-
щинами в целом нет конфликтов?

- На самом деле, будучи в со-
ставе СССР их принуждали вести 
себя по правилам и совместно про-
живать, но это совсем не означало, 
что при изменении условий не мог-
ло возникнуть новых конфликтов. 
И распад СССР - яркий тому при-
мер. Да и в советский период не было 
все так гладко, как иногда представ-
ляют. Например, в 60-х годах про-
шлого века были случаи национа-
листических выступлений армян 
в Карабахе и Армении, армянская 
интеллигенция регулярно отправ-
ляла письма в Москву, требуя от-
торжения Карабаха и Нахчывана 
в пользу Армении. 

Взаимоотношения националь-
ных общин в диаспорах - это не то 
же самое, что отношения между го-
сударствами. В качестве положи-
тельного примера сосуществования 
народов и стран Кавказского реги-
она можно привести грузино-азер-

байджанские отношения.
- Вы можете назвать их безо-

блачными?
- Отнюдь. Еще в конце советской 

эпохи, в 80-х годах и в период неза-
висимости в начале 90-х, при прав-
лении президента Гамсахурдиа в Гру-
зии были межэтнические проблемы 
с азербайджанцами. Они существу-
ют и сегодня, в частности, вспомним 
историю, когда представители ради-
кальных организаций в Грузии за-
нимались провокациями на грани-
це страны в районе монастырского 
комплекса Кешикчидаг (Удабно), од-
нако все это не переросло в напря-
женность между странами, так как 
имеются общие экономические ин-
тересы, от которых зависят благо-
получие и жизнеспособность обоих 
государств. Таким образом, держать 
себя в рамках приличия стороны за-
ставляют отнюдь не мотивы ирраци-
ональной любви и дружбы, а вполне 
определенные экономические инте-
ресы. Именно этого и надо достичь 
в отношениях Азербайджана и Ар-
мении.

- Зачастую препятствием на пути 
к миру становятся этнические мифы 
и предубеждения, согласны?

- Этнические мифы в основном 
связаны с древней историографи-
ей, а порой даже с откровенными 
легендами, которые используются 
националистами и нечистоплотны-
ми политиками. В основе историо-
графии лежат события, которые не 
происходят в настоящем и во мно-
гом строятся на летописях, досто-
верность которых доказать невоз-
можно. Тем более что все эти летопи-
си дошли до нас не в первозданном 
виде, а многократно переписанны-

ми в последующие века, что не ис-
ключает возможности их фальсифи-
кации. Историографическая мифо-
логия создается для формирования 
у какого-то народа чувства с одной 
стороны национальной исключи-
тельности, а с другой - ущемленности 
от якобы имеющейся по отношению 

к ним исторической несправедли-
вости. Все это имеет место в армян-
ской националистической идеоло-
гии, и пока она популярна в среде 
этого народа, прийти к мирному со-
существованию будет невозможно.

- Сейчас многие задаются во-
просом, как наладить отношения 
между народами после десятиле-
тий ненависти и при наличии мно-
гочисленных жертв. 

- Я бы сказал, что это неверная 
постановка вопроса. Отношения 
выстраиваются не на эмоциональ-
ных чувствах дружбы, любви или 
их противоположностях - ненави-
сти и неприязни. Речь может идти 
только о мирном сосуществовании 
и о том, какими путями этого до-
стичь. А путь, как мы уже отмети-
ли, только через тесные экономиче-
ские связи и взаимную зависимость 
от этого.

Сейчас же, когда с армянами пока 
нет никаких общих интересов и разо-
рваны все экономические связи, на-
роды ничто не объединяет и не за-

ставляет воздерживаться от вражды. 
Поэтому эти отношения нужно за-
ново выстроить, связать экономики 
обеих стран в единую региональную 
систему. И если армяне и азербайд-
жанцы ощутят, что разрыв отноше-
ний нанесет удар по их интересам 
и благополучию, конфликт автома-
тически прекратится.

- Вероятно, также важен и пра-
вовой аспект, основанный на меж-
дународных актах и взаимном при-
знании границ, которые зафикси-
рованы в документах советского 
периода после Второй мировой  
войны (за неимением других)?

- Безусловно. На самом деле со-
временная система международных 
и правовых отношений строится не 
на основе древней истории какого-то 
народа, а на современных геополи-
тических реалиях и договорах, ко-
торые возникли после Второй ми-
ровой войны (1939-1945) и создания 
ООН. Поэтому ссылки на историо-
графию не имеют никакого значе-

ния в современном праве. Однако 
для создания очагов нестабильно-
сти в различных регионах мира не-
чистоплотными политиками подо-
гревается сепаратизм, который по-
том используется более крупными 
мировыми игроками в своих целях, 
что и имело место в конфликте между 
Азербайджаном и Арменией. Опре-
деление границ между государствами 
- это правовой вопрос, который дол-
жен быть выстроен на основе офи-
циальных межгосударственных до-
говоров, фундаментом для которых 
являются границы республик в мо-
мент распада СССР.

- Что касается националистов 
и реваншистов, то они, конечно, 
будут всегда…

- Естественно, однако при правиль-
ном выстраивании правовых и эко-
номических аспектов они маргина-
лизируются, и примеров тому более 
чем достаточно. В Европе и сейчас 
много правых, антиглобалистов, на-
ционалистов и т.д., но никто из них 
не имеет серьезных позиций в сво-

их обществах. В контексте отноше-
ний армян с азербайджанцами, при 
отсутствии экономики и неопреде-
ленности в области права, именно 
националистические идеи распро-
страняются среди населения. Пото-
му, что кроме них нет никаких дру-
гих альтернатив и интересов.

Таким образом, гражданскую 
инициативу в социальных сетях, 
направленную на выстраивание 
добрососедских отношений меж-
ду армянами и азербайджанцами, 
нужно воспринимать положитель-
но. Вместе с тем гражданская актив-
ность в различных областях не при-
ведет к положительному результа-
ту без готовности сторон признать 
границы стран и выстраивать общие 
экономические проекты. Поэтому 
все усилия гражданского общества 
должны быть направлены именно 
на это. И самое главное - всем надо 
понимать, что дальнейшее продол-
жение военно-политического про-
тивостояния бессмысленно и бес-
перспективно.

- Известно, что количество ар-
мян, желающих принять граждан-
ство Азербайджана, перевалило за 
тысячу. Как вы думаете, смогут ли 
они стать полноправными членами 
нашего социума, ведь им придется 
выучить государственный язык - 
азербайджанский, отмечать вме-
сте с нами День Победы? Вероят-
но, для этого должно пройти время, 
смениться несколько поколений, 
это не может произойти быстро…

- Граждане обязаны подчинять-
ся и уважать законы и порядки сво-
ей страны. Если кому-то это не нра-
вится, то он имеет полное право от-
казаться от гражданства и переехать 
туда, где ему станет жить более ком-
фортно. Мир достаточно большой, 
а пути открыты. Насильно никого не 
держат. Поэтому говорить о том, что 
якобы какой-то общине, в том числе 
армянской, надо еще привыкнуть ко 
всему этому, не имеет смысла. Разве 
приехавший в страны ЕС или США 
станет требовать для себя некоего 
периода адаптации, да еще целы-
ми поколениями? Нет, конечно, он 
сразу принимает порядки этой стра-
ны. Так же и в случае с нашим госу-
дарством. Если человек армянской 
нацио нальности принимает граж-
данство Азербайджана, то он сра-
зу и безоговорочно должен подчи-
ниться нашим законам и порядкам.

Надо быть слепым, глухим и просто неве-
ждой, чтобы усомниться в достоверности 
наших достижений, а чтобы их понять 
и признать, достаточно быть настоя-
щим гражданином своей Родины и истин-
ным азербайджанцем

Противостояние бессмысленно 
и бесперспективно 
Зачастую препятствием на пути к миру становятся этнические мифы и предубеждения
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РЕГИОНЫ

Айдын Ализаде:

Держать себя в рамках приличия стороны застав-
ляют отнюдь не мотивы иррациональной любви 
и дружбы, а вполне определенные экономические ин-
тересы

Перспективы 
мира 

на Южном 
Кавказе

В Париже состоялась 
конференция 
по ситуации 

в регионе

В Париже при организа-
ционной поддержке по-
сольства Азербайджана во 
Франции состоялась кон-
ференция на тему «Пер-
спективы мира на Юж-
ном Кавказе».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
принявшие участие в мероприя-
тии французские профессора, 
исследователи, политики, ад-
вокаты и правоведы провели 
обмен мнениями о ситуации 
в регионе Южного Кавказа.

Посол нашей страны во 
Франции Лейла Абдуллаева рас-
сказала об официальной пози-
ции Азербайджана, процессе 
нормализации отношений с Ар-
менией, а также проводимой 
работе по миростроительству 
в регионе. Посол предоставила 
информацию об осуществля-
емых на наших освобожден-
ных территориях работах по 
реконструкции. Л.Абдуллаева 
поделилась взглядами нашей 
страны на будущее региона.

На конференции состоял-
ся обмен мнениями по этой 
теме, о перспективах двусто-
роннего сотрудничества, были 
затронуты отношения нашей 
страны с Францией. Была от-
мечена важность донесения 
до французской общественно-
сти правды об Азербайджане 
и регионе, а также подчеркну-
та важность восстановления 
устойчивого мира.



Сотрудники Института ар-
хеологии, этнографии и ан-
тропологии Национальной 
академии наук Азербайджана 
осмотрели могилы, обнару-
женные на пашне в селе Ми-
рашелли Агдамского района. 
Могилы были обнаружены 
местным жителем Джейху-
ном Керимовым во время па-
хотных работ.

Как сообщил старший науч-
ный сотрудник Института архео-
логии, этнографии и антрополо-
гии, доктор исторических наук 
Парвиз Гасымов, предваритель-
ные исследования позволяют су-
дить о том, что каменная могила 
восходит ко временам Кавказской 
Албании и относится к V веку. 
«При осмотре территории воз-
ле каменной могилы была обна-
ружена земляная. По предвари-
тельной версии, эта могила тоже 

относится ко временам Кавказ-
ской Албании. Предполагается, 
что на возделываемом поле к се-
веру от села Мирашелли находит-
ся некрополь времен Кавказской 
Албании. В настоящее время обе 
могилы исследуются. Запланиро-
ваны соответствующие лаборатор-
ные анализы проб, взятых из мо-
гил», - отметил наш собеседник.

Археолог Зеки Джафаров со-
общил, что внутренняя длина ка-
менной гробницы составляет 190 
сантиметров, ширина - 50 санти-
метров, высота скелета - 160-165 
сантиметров. «При раскопках во-
круг могилы на 2,5 метра севернее 
была обнаружена земляная мо-
гила. Могила накрыта большим 
куском дерева. Обе могилы отно-
сятся к периоду Кавказской Ал-
бании. Никаких предметов в мо-
гилах обнаружено не было», - до-
бавил З.Джафаров.

Отдел информации

Общество
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Прогнозируемые на буду-
щий год бюджетные посту-

пления могут даже превысить 
ожидания. На такие выводы 
азербайджанских парламента-
риев наводит достаточно по-
зитивный сценарий нынеш-
него года, который с высокой 
долей вероятности может по-
вториться и в следующем фи-
нансовом цикле.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В новом году показатели доходов 
государственного бюджета нашей 
страны не только уложатся в про-
гнозы, но даже превзойдут ожида-
ния, считает председатель парла-
ментского комитета по экономиче-
ской политике, промышленности 
и предпринимательству Таир Мир-
кишили. Свои прогнозы о возмож-
ном превышении планки ожидае-
мых бюджетных поступлений он 
озвучил на пленарном заседании 
Милли Меджлиса, поделившись 
между прочим и причиной столь 
радужных надежд. Народный из-
бранник отметил, что ожидания 
прироста доходов «народного ко-
шелька» выше прогнозируемых ос-
нованы на высокой вероятности ре-
ализации в наступающем году оп-
тимистичного сценария, особенно 
если учитывать достигнутые за де-
вять месяцев этого года подвижки.

Ключевой посыл в целом поня-
тен, поскольку известно, что в этом 
финансовом цикле доходы государ-
ственной казны значительно вы-
росли, а главным тому основанием 
стали возросшие мировые цены на 
ключевой экспортный ресурс на-
шей республики - нефть и газ. По-
мимо прочего росли и поступления 
от ненефтяного сектора экономи-
ки в виде налоговых и таможенных 
бюджетных отчислений. В частно-
сти, за последний год поступления 
по таможенным пошлинам увели-
чились на 19,3%, на 10% выросли 
поступления по налогу на добав-
ленную стоимость, а отчисления 
в бюджет от акцизных сборов по-
высились аж на 39,3%. 

Все это вкупе позволило пра-
вительству не только увеличить за-
ложенную в бюджете стоимость 
нефти до $60 за баррель, но и пе-
ресмотреть расходную и доходную 
части народной казны. В результате 
существенно поменялись параме-
тры уточненного государственно-
го бюджета - уже летом этого года 
рост его доходных и расходных ста-
тей даже превысил 3 млрд манатов. 

Растет доля 
не нефти

Государственный бюджет буду-
щего года в целом не сильно отли-
чается от нынешнего, хоть и может 
вырасти в перспективе. В проекте 

финансового документа доходы на 
следующий год указаны в разме-
ре 34 млрд 173 млн манатов, что на 
282,5 млн больше, чем в прошлом. 

Ну а главным основанием для 
оптимизма эксперты и практики 
называют растущую из года в год 
долю ненефтяного сектора в фор-
мировании бюджетных поступле-
ний. Следуя выраженной тенден-
ции, в следующем году, например, 
50,2% поступлений в «народный 
карман» будут сформированы за 
счет ненефтегазового сегмента на-
циональной экономики. При этом 
сложно не заметить, что на долю 
«золотой жилы» - нефтегазового 
сектора придется лишь 49,8% по-
ступлений в бюджет. Таким обра-
зом, несмотря на падение ожида-
емых доходов от нефти и газа, не-
возможно не заметить очевидного 
крена в сторону роста денежных 
потоков из ненефтяных отраслей. 

Но это, конечно же, не означает 
достижения целей экономической 
диверсификации, поскольку угле-
водороды пока определяют «лицо» 
отечественной экономики, вклю-
чая бюджет. Однако вклад добыва-
ющей промышленности постепен-
но сокращается. Об этом говорят 
даже сухие цифры в проекте фи-
нансового документа, поскольку 
они проливают свет на выражен-
ную тенденцию. Доходы казны все 
больше зависят от растущих госу-
дарственных сборов, а доля посту-
плений от нефти и газа сокращает-
ся прямо на глазах. Предстоящий 
год в этом смысле не стал исклю-
чением. Доходы бюджета от нене-
фтегазовых отраслей должны уве-
личиться еще на 1 млрд 58,2 млн 
манатов, а поступления в государ-
ственную казну от нефтегазово-
го сектора, напротив, уменьшат-
ся на 775,7 млн. 

Как уже говорилось, такие ожи-
дания укладываются в рамки новой 
экономической реальности. Толь-
ко за последнюю пятилетку, по сло-
вам Т.Миркишили, ненефтяные по-
ступления в государственную каз-
ну выросли примерно на 6,3 млрд 
манатов, а это порядка 60% при-
роста доходов от приоритетного 
сегмента национальной экономи-
ки. Основные причины снижения 
в нефтегазовом секторе тоже по-
нятны, поскольку они объясняют-
ся возможностью резкого падения 
цен на экспортируемый природ-
ный газ в следующем году, а так-
же ожидаемым снижением добы-
чи нефти.

«Тучные» годы уходят 
в прошлое 

Сегодня уже очевидно, что 
«тучные» нефтяные годы уходят 
в прошлое, а понижающаяся из года 
в год добыча «черного золота» ри-
сует контуры экономики будущего, 
где на передний план выйдет нене-
фтяная экономика. Как отмечает-
ся в заключении Счетной палаты 
по проекту государственного бюд-
жета, добыча нефти с конденсатом 
сократится в этом году по сравне-
нию с прошлым еще на 6,7% и со-
ставит 30,5 млн т, а в предстоящем 
цикле производство главного экс-
портного ресурса страны умень-
шится до 29,5 млн т. Для сравне-
ния, еще каких-то двадцать лет на-
зад в республике добывали больше  
50 млн т сырой нефти в год. 

Одновременно роль налоговых 
и таможенных сборов в формиро-
вании бюджета страны укрепляет-
ся на фоне растущей фискальной 
прозрачности. Ведь если вспомнить, 
важнейшим приоритетом налого-
вых преобразований последних лет 

стала борьба с распространением 
неучтенной деятельности, неофи-
циальной занятости, сокрытием ре-
ального оборота и попытками укло-
нения от налогов. Сегодня она уже 
дает свои плоды, позволяя плани-
ровать до 1,1 млрд манатов допол-
нительных доходов, обеспечивае-
мых посредством налоговых и та-
моженных сборов. 

Плоды 
реформ 

Конечно же, определенную роль 
в повышении фискальных бюджет-
ных отчислений сыграли высокая 
инфляция и показатели импорта. 
Но нельзя сбрасывать со счетов до-
стижения налоговой перестройки, 
запустившие качественные изме-
нения в экономике, выраженный 
курс на прозрачность бизнес-сре-
ды и высокий уровень налогового 
администрирования. Результаты не 
заставили себя ждать. По данным 
Государственной налоговой служ-
бы, уже в этом месяце ряды актив-
ных налогоплательщиков в нашей 
республике увеличились еще на 6% 
к началу года и составили 755 400 
человек. 

Главный вопрос в том, что чуть 
ли не половина налоговых отчисле-
ний поступает в бюджет по налогу 
на добавленную стоимость, а если 
учесть, что активных плательщи-
ков НДС прибыло еще на 12%, то 
и расчет на дополнительный до-
ход выглядит вполне уместно. Так 
что прогресс по налоговым отчис-
лениям не может не радовать, од-
нако природа столь выраженной 
динамики налоговых поступлений 
в условиях невысокого экономиче-
ского роста вызывает вопросы, по-
скольку процесс «обеления» эко-
номики не бесконечен. 

Оптимистичный сценарий
Доходы госбюджета в будущем году могут превысить прогнозы 

«Тучные» нефтяные 
годы уходят в прошлое,  
уступая место эконо-
мике будущего

ФИНАНСЫ

Пассажиры, путешествующие 
с «Азербайджанскими авиали-
ниями» в Дубай с 15 ноября 
2023 года по 31 марта 2024 года, 
могут воспользоваться скид-
ками в популярных туристи-
ческо-развлекательных объек-
тах крупнейшего города ОАЭ.

Как сообщили БР в пресс-служ-
бе ЗАО «Азербайджанские авиа-
линии», клиенты AZAL могут по-
лучить скидку 15% в дельфинарии 
Dolphin Bay и океанариуме The Lost 
Chambers, а также скидку 20% на 
смотровой площадке The View at the 
Palm и в музее AYA Universe в Ду-
бае. Для того чтобы воспользоваться 
скидкой, пассажирам AZAL необ-
ходимо предъявить свои посадоч-
ные талоны и паспорта при посе-
щении указанных мест.

Предложение действительно 

только для одноразового исполь-
зования и не применимо во вре-
мя государственных праздников 
в ОАЭ. 

Путешествуйте с AZAL и не упу-
стите возможность посетить увле-
кательные достопримечательно-
сти Дубая!

25-26 ноября в селе Мейсари 
близ г.Шамаха состоится 2-й Фе-
стиваль винограда и вина, орга-
низаторами которого являют-
ся Государственное агентство 
по туризму (ГАТ) и Исполни-
тельная власть Шамахинского 
района, сообщили БР в ГАТ. 

Цель фестиваля - поощрение 
виноделия и виноградарства, по-
вышение потенциала экспорта 
винной продукции, информиро-
вание общественности о ходе ра-
боты в этом направлении.

Накануне состоялось меропри-
ятие по подготовке к фестивалю 
с участием представителей 20 ви-
нодельческих предприятий стра-
ны. На мероприятии речь шла об 
ассортименте продукции, которая 
будет представлена на фестива-
ле, состоялась также жеребьевка 
размещения участников предсто-
ящего фестиваля.

В рамках фестиваля будут ор-

ганизованы дегустация вин, яр-
марки, музыкально-развлекатель-
ные программы и мастер-классы. 
Территория фестиваля будет раз-
бита на различные зоны - выстав-
ки, развлечения, пикники, суве-
нирная и кулинарная. Посетители 

смогут продегустировать и поку-
пать вина от местных и зарубеж-
ных производителей. Регистра-
ция на фестиваль осуществляется 
бесплатно на сайте ticket.az, за-
регистрированные будут достав-
лены из Баку и обратно специ-

альным транспортом.
ГАТ проводит работу по попу-

ляризации возможностей винно-
го туризма в Азербайджане, име-
ющем давние традиции виногра-
дарства и виноделия и экспорта 
винной продукции. Среди прио-
ритетов - сохранение и вовлече-
ние в туристическую индустрию 
старинных винодельческих тра-
диций западного, северо-западно-
го и северного регионов, включая 
недавно освобожденный от окку-
пации поселок Туг Ходжавендско-
го района. 

Азербайджан является членом 
культурно-винодельческого марш-
рута Iter Vitis, созданного Советом 
Европы и Европейским институ-
том культурных маршрутов с це-
лью популяризации винодельче-
ского наследия и винного туризма, 
объединяющего маршруты винно-
го туризма из 20 стран.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Грядет фестиваль виноделия
ГАТ популяризирует винный туризм

Путешествуйте с AZAL!
Авиаперевозчик предоставляет пассажирам 

скидки в туристические объекты Дубая

По инициативе вице-прези-
дента Фонда Гейдара Алиева, 
учредителя и руководителя 
Общественного объединения 
IDEA Лейлы Алиевой в рам-
ках проекта «Наш двор», на-
правленного на благоустрой-
ство дворов, нуждающихся 
в ремонте, 15 ноября был сдан 
очередной обновленный двор.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
обновленный двор охватывает 
многоэтажные дома с 700 жиль-
цами по улице: Гусейнбала Алиев,  
3, 5 и 7, Насиминского района.

Основная цель проекта «Наш 
двор» - экологическая чистота и бла-
гоустройство дворов на террито-
рии страны, восстановление зеле-
ных насаждений, составляющих 
основу городской экологии, фор-
мирование здорового образа жиз-
ни, создание безопасных и ком-
фортных условий для жителей.

В очередном благоустроен-
ном дворе учтено комфортное 
передвижение инвалидов и лю-
дей с ограниченными возможно-
стями здоровья, в целях обеспе-
чения благоприятных условий 
для развития детей всех возраст-
ных групп, эффективного досу-
га молодежи и выработки у них 

привычки систематических заня-
тий спортом на территории соз-
даны стадион для мини-футбо-
ла с искусственным покрытием, 
шахматная площадка, различные 
спортивные сооружения, детские 
площадки. В то же время установ-
лены 5 беседок, скамейки, кон-
тейнеры для отходов, сквореч-
ники и домики для кошек.

С учетом пожеланий и инте-
ресов жильцов в обновленном 
дворе установлены новые осве-
тительные столбы, видеокаме-
ры, полностью отремонтирова-
ны фасад и подъезды зданий, об-
новлено асфальтовое покрытие, 
проведена работа по замене кров-
ли, реконструирована электро-
система.

Наряду с восстановлением су-
ществующих зеленых насаждений 
на территории двора было поса-
жено 950 деревьев различных ви-
дов, 8300 кустарников и 3000 од-
нолетних цветов, а на площади 
3000 квадратных метров созда-
на озеленительная полоса. Кро-
ме того, были созданы «зеленые 
барьеры» путем посадки 2150 ку-
стов обыкновенного плюща и дру-
гих вьющихся растений, благо-
даря которым снизится уровень 
загрязнения воздуха.

Все для комфортного проживания
В Насиминском районе Баку сдан 

в эксплуатацию еще один благоустроенный двор

Некрополь в Агдаме
Обнаруженные могилы предположительно 
относятся ко временам Кавказской Албании
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В рамках празднования 100-ле-
тия общенационального ли-

дера Гейдара Алиева в Азер-
байджанском национальном 
музее ковра состоялась пре-
зентация карабахского ковра 
«Хатаи» начала XVII века. Экс-
понат был приобретен музеем 
в зарубежной частной коллек-
ции и возвращен на родину. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Презентация уникального экс-
поната в преддверии годовщины 
включения азербайджанского ковра 
в Список шедевров устного и нема-
териального культурного наследия 
человечества UNESCO и 117-летия 
со дня рождения основателя музея, 
выдающегося ученого, художника 
по ковру Лятифа Керимова, - сим-
вол единения времен и поколений. 

Ценность возвращения азербайд-
жанских ковров на родину нельзя 
переоценить. Это не просто восста-
новление утерянного, а воссозда-
ние связи с корнями, с тем, что со-
ставляет наше культурное насле-
дие. Каждый орнамент - памятник 
тому, кто его ткал, и тому, кому он 
принадлежал. В возвращении кара-
бахского драконового ковра XVII 
века «Хатаи» есть нечто мистиче-
ское, что прикасается к коллектив-
ной памяти народа. Это - событие, 
созвучное с сердцебиением веков. 
Не просто показ нового экспоната 
- это встреча с частью себя, давно 
утраченной и теперь, наконец, воз-
вращенной. 

В каждом узоре ковра мы чи-
таем отрывки старинных историй, 
ощущаем дыхание предков, внима-
ем звучанию древних молитв. В его 
композиции ощущается влияние 
дворцовых ковров эпохи Сефеви-
дов, в нем отражены стилизованные 
растительные и зооморфные орна-
менты, типичные для карабахских 
ковров. В этой насыщенной компо-
зиции между перекрещивающимися 
«рукавами» орнамента расположе-
ны драконы, характерные для мно-
гих памятников искусства тюркских 
народов. Изображения драконов, 
широко используемые в азербайд-
жанском ковроткачестве, известны 
как композиция «хатаи». Хата, или 
хатаи, - это одно из племен, стояв-
ших у истоков этногенеза азербайд-
жанского народа.

Следует отметить, что ковры 
«Хатаи» в XVII веке ткали в Кара-
бахе и экспортировали их за рубеж. 
Сейчас они считаются жемчужи-

нами коллекций ведущих музеев 
и частных коллекций во всем мире.

На мероприятии также был пре-
зентован сотканный мастерицами 
отдела традиционных технологий 
тактильный фрагмент малого раз-
мера данного экспоната, предназна-
ченный для людей с ограниченны-
ми возможностями зрения.

В последние годы Азербайджан-
ский музей ковра достиг значитель-
ных успехов в сохранении и популя-
ризации образцов национального 
наследия, а также в пополнении сво-
их коллекций. И возвращение кара-
бахских ковров «Хатаи» на родину 
- это важное историко-культурное 
событие не только сугубо музейно-
го, но и национального масштаба.

Организаторы мероприятия - 
Министерство культуры Азербайд-
жанской Республики и Азербайд-
жанский национальный музей ковра. 

Со вступительным словом на 
мероприятии выступила директор 
музея Ширин Меликова: 

- Это историческое событие - 
презентация уникального, редко-
го карабахского драконового ков-
ра XVII века, который мы купили 
у дилера в Германии. Несколько лет 
мы искали возможность приобре-
сти этот редчайший ковер, и вот, на-
конец, в этом году нам удалось это 
сделать. Это значимое событие не 
только для Музея ковра, но и в це-
лом для нашей культуры. Эти ковры 
приносят славу азербайджанскому 
ковроткачеству по всему миру, по-

этому  наличие такого экземпляра 
в коллекции нашего музея чрезвы-
чайно важно. Драконовые ковры, 
поражающие красотой своей слож-
ной композиции, известны с нача-
ла XVII века, они ткались в шахских 
кархане-мастерских в сефевидскую 
эпоху, лучшие образцы хранятся 
в коллекциях музеев мира и част-
ных собраниях. Наш ковер относит-
ся к ранним образцам этой группы 
ковров, его уникальность заклю-
чается и в цветовом решении - си-

ний фон предполагается у наибо-
лее ранних образцов, и в изображе-
нии самих драконов по сторонам 
пальметты - пятнистых драконов. 
Наш ковер является фрагментом, 
возможно, это большая часть по-
ловины, обычно они были до 6 ме-
тров в длину.

Директор музея также подчер-
кнула, что в течение многих лет ко-
вер находился у дилера в Германии. 
Безусловно, наш музей выражал же-
лание приобрести это произведение 

искусства, но не хватало средств для 
осуществления этой мечты. Несмо-
тря на все трудности, дилер не под-
давался на уговоры других коллек-
ционеров, предлагавших купить ко-
вер за вдвое большую сумму. 

- Он каждый раз повторял, что 
этому ковру суждено отправить-
ся в музей ковра, и неизменно со-
хранял его для нас за первоначаль-
ную цену. Эта история приобрета-
ет особое значение, ибо владелец, 
несмотря на свой дилерский ста-
тус, обладает глубоким понимани-
ем того, что перед ним азербайд-
жанский ковер, предназначенный 
вернуться на свою родину, - под-
черкнула Ширин Меликова и вы-
разила особую благодарность Фон-
ду Гейдара Алиева, Министерству 
культуры Азербайджана и мецена-
там за поддержку. - Коллекция му-
зея за короткое время обогатилась 
древними и очень ценными образ-
цами, возвращенными благодаря 
поддержке тех, кто сыграл ключе-
вую роль в сохранении националь-
ного культурного наследия.

Также директор музея отмети-
ла, что на рынке часто встречают-
ся ковры-подделки, поэтому очень 
важна консультация с экспертами. 
В этом вопросе большую поддерж-
ку оказал председатель Академи-
ческого комитета Международной 
конференции по восточным коврам 
(ICOC), итальянский коллекцио-
нер, всемирно известный эксперт 
по коврам Альберто Боралеви, ко-
торого пригласили в Баку. Высту-
пив на церемонии открытия, он вы-
разил свою признательность за эту 
уникальную возможность:

- Я очень рад быть сегодня здесь. 
Мои воспоминания о первом ви-
зите в Баку сорок лет назад, в 1993 
году, наполняют меня особым те-
плом. Тогда я впервые побывал в ста-
ром Музее ковра, он был прекра-

сен, однако коллекция его включа-
ла в себя ковры XIX века, в нем не 
было образцов более ранних пери-
одов. В соответствии с новой кол-
лекционной политикой музея были 
приобретены образцы, принадле-
жащие серии драконовых, однако 
они не содержали в себе изображе-
ния драконов, а только лишь живот-
ный и цветочный орнаменты. Ковер 
«Хатаи» привлекает внимание сво-
ей необыкновенной красотой, а его 
композиция богата изображениями 
драконов. Этот уникальный ковер, 
долгие годы находившийся в раз-
личных коллекциях, стал предметом 
наших исследований. Поздравляю 
Азербайджан с приобретением та-
кого ценного образца. Уверен, что 
это приобретение сыграет важную 
роль в продвижении и пропаган-
де богатства и уникальности азер-
байджанской культуры.

Далее слово взяла депутат Милли 
Меджлиса Азербайджанской Респу-
блики, член парламентского коми-
тета по культуре Ульвия Гамзаева:

- Появление культуры на Востоке, 
ее эпическое путешествие на Запад 
и возвращение - очень интересно. 
Сегодня мы находимся на том этапе 
истории, когда вынуждены выку-
пать свои собственные ковры, со-
хранившие тепло рук наших пред-
ков. Это тепло, однажды унесенное 
теми, кто присвоил нашу культуру, 
сейчас возвращается как залог вос-
становления национального достоя-
ния. Ковер является неотъемлемым 
атрибутом азербайджанского наро-
да. Композиция уникального ков-
ра «Хатаи»  приобретает особен-
ное значение, в его узорах не только 
драконы, но и символ древа жизни 
вписываются в сюжет, напоминая 
нам о вечности наших корней. Эта 
символика приобретает особое зна-
чение, ведь знать и помнить свои 
корни означает создавать основу 
для цветения древа нашей жизни. 
Учитывая это, в своих работах я ча-
сто применяю ковровые элемент, 
выбирая язык ковров и орнамен-
тов в качестве выразительного сред-
ства. Поздравляю коллектив Музея 
ковра и весь народ Азербайджана 
с возвращением национального до-
стояния. Этот день воистину зна-
менательный!

Торжественную церемонию от-
крытия завершил заслуженный ху-
дожник Мамедгусейн Гусейнов, ко-
торый отметил, что изображенный 
на ковре дракон символизирует не 
только воинственный дух азербайд-
жанского народа, но и возрожде-
ние природы.

«ХАТАИ» 
вернулся на родину
Состоялась презентация уникального 
карабахского драконового ковра XVII века

Альберто Боралеви:

Ковер «Хатаи» привлекает внимание 
своей необыкновенной красотой, а его 
композиция богата изображениями дра-
конов. Этот уникальный ковер, долгие 
годы находившийся в различных кол-
лекциях, стал предметом наших иссле-
дований

ДОСТОЯНИЕ

В каждом узоре ков-
ра мы читаем отрыв-
ки старинных исто-
рий, ощущаем дыха-
ние предков, внимаем 
звучанию древних мо-
литв

СПОРТ

Российский вингер азербайд-
жанского футбольного клу-

ба «Нефтчи» Резиуан Мирзов 
в преддверии товарищеского 
матча с питерским «Зенитом», 
который пройдет 18 ноября 
в Баку, провел пресс-конфе-
ренцию на стадионе «Нефт-
чи Арена».

Ю.АББАСЗАДЕ

К слову сказать, согласно ре-
шению руководства клуба, встре-
чи СМИ с футболистами «Нефтчи» 
будут проходить на постоянной ос-
нове, ориентировочно раз в две не-
дели планируется организовывать 
подобные брифинги. В этом смыс-
ле встреча с Резиуаном Мирзовым 
носила в какой-то степени тестовый 
характер.

Предваряя мероприятие, полуза-
щитник «Нефтчи» Резиуан Мирзов 
в первую очередь поздравил азер-
байджанский народ с восстановле-
нием территориальной целостности.

Далее в ходе пресс-конференции 
Р.Мирзов вспомнил об интересных 
моментах в матчах против коман-

ды из Санкт-Петербурга в время его 
выступлений в чемпионате России. 
«Я играл против Халка, Данни, Вит-
целя, когда команда полностью до-
минировала. Сейчас у них уже не тот 
состав, есть тактические перестро-
ения. Это уже не тот «Зенит», кото-
рый был раньше, - заметил он, доба-
вив, что забивал питерцам, защищая 
цвета тульского «Арсенала». - Тог-
да мы победили со счетом 4:2. Пом-
ню только этот гол. Это тот сезон, 
когда наш клуб вышел в Лигу Евро-
пы. Постараюсь отличиться в пред-
стоящем товарищеском поединке. 
Для меня нет разницы, товарище-
ская игра или официальная, всегда 
хочется забивать».

Также Резиуан коснулся высту-
плений «Нефтчи» в чемпионате стра-
ны. «Мы прекрасно понимаем ситуа-
цию, в которую себя загнали. Поэтому 
надо менять положение и начинать 
добиваться побед. Думаю, что встре-
ча с «Зенитом» поможет нам обре-
сти уверенность и это отразится на 
результатах в чемпионате. Рассчи-
тываем порадовать болельщиков 
и принести положительные эмо-
ции, - подчеркнул он, заметив, что 

не прошел предсезонную подготов-
ку с «Нефтчи» и набирает кондиции 
уже по ходу чемпионата. - Команде 
нужен был результат, не было вре-
мени для экспериментов с составом, 
поэтому не так часто играл. Сейчас 
ситуация стала лучше, я продолжаю 
прогрессировать, вышел в составе 
на матч «Сумгайытом». Хочу пора-
довать болельщиков хорошим вы-
ступлением».

Резиуан Мирзов вспомнил свое 
выступление за «Спартак»: «Это зна-
менитый клуб, имеющий самую боль-
шую армию болельщиков в России. Но 
в тот период у команды были пробле-
мы, не удалось добиться тех резуль-
татов, которых хотелось. Но, в любом 
случае, игра за «Спартак» - один из 
памятных моментов в моей карьере».

Футболист также поделился мыс-
лями относительно предстоящих 
встреч в чемпионате Азербайджа-
на. «Некоторые говорят, что кален-
дарь у «Нефтчи» тяжелый, но тогда 
что, вообще не играть? Необходимо 
вместе справляться с трудностями 
и начинать двигаться вперед. Лучше 
не играть, если бояться такого гра-
фика. Всегда приятно играть с конку-
рентоспособными командами, ког-
да с первой до последней минуты 
есть напряженность. Меня это сти-
мулирует. Надо исправлять ситуа-
цию. Нужно брать максимум очков 
дома. Положение в турнирной табли-
це нас не устраивает. В этой ситуа-
ции нужно сплотиться и выходить 
всем вместе. Нам это по силам», - 
резюмировал Р.Мирзов.

Президент Международной 
федерации шахмат (FIDE)
Аркадий Дворкович расска-
зал о том, при каком условии 
азербайджанский гроссмей-
стер Ниджат Абасов сможет 
сыграть в Турнире претен-
дентов.

На Кубке мира в Баку, где ра-
зыгрывались три путевки в кан-
дидатский старт, Ниджат Аба-
сов занял четвертое место. Но 
так как обладатель Кубка мира 
Магнус Карслен дал понять, что 
намерен отказаться от Турнира 
претендентов, при официальном 
отказе норвежца его место зай-
мет Н.Абасов.

«Ниджат Абасов еще, стро-
го говоря, не пробился на Тур-
нир претендентов. Туда вместе 
с серебряным и бронзовым при-
зерами Рамешбабу Прагнананд-
хой и Фабиано Каруаной вышел 
Магнус Карлсен. Путевка доста-
нется азербайджанскому шахма-
тисту, если Магнус от нее отка-
жется», - заявил Дворкович из-
данию «Коммерсант».

Карлсен не раз говорил, что не 
будет участвовать в борьбе за чем-
пионский титул, напомнил пре-

зидент FIDE. «Это его позиция, 
которую мы уважаем. Но в дан-
ный момент он игрок, квалифи-
цировавшийся на Турнир претен-
дентов. И ему, как и всем осталь-
ным, в январе будет отправлен на 
подпись контракт для выступле-
ния в нем. Естественно, я зада-
вал Карлсену вопрос про участие 
в цикле. Позиция его была неиз-
менной. Он не планирует играть 
на Турнире претендентов», - за-
ключил Аракадий Дворкович.

Отдел спорта

На матч с победным настроем
Резиуан Мирзов обещал забить гол «Зениту»

Встречи СМИ с футболистами «Нефтчи» будут 
проходить на постоянной основе, ориентировочно 
раз в две недели планируется организовывать по-
добные брифинги

Слово за Магнусом
Аркадий Дворкович: Строго говоря, Абасов 

еще не пробился на Турнир претендентов


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

